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Номера, мотор
Штрафы по камерам за отсутствие ОСАГО принесут в бюджет 2 млрд

Мария Колобова

В ласти активизировали настройку си
стемы проверки ОСАГО по камерам 

дорожного движения. Законопроект, 
подготовленный Минюстом, сейчас об
суждают все заинтересованные ведом
ства и представители отрасли. «Известия» 
выяснили его подробности. Так, штрафо
вать нарушителей по камерам решено 
не более одного раза в сутки. По расчё
там Российского союза автостраховщи
ков (РСА), это может приносить в бюджет 
2 млрд рублей ежегодно. Там оценили: 
сейчас без полиса ездят около 8–9% во
дителей (то есть порядка 3,2 млн человек). 
Когда новая система заработает и помо
жет ли это сократить число автовладель
цев без обязательной автогражданки — 
в материале «Известий».

Работу над ужесточением контро-
ля над наличием полиса власти акти-
визировали в последние полтора меся-
ца, выяснили «Известия». Законопроект 
с правками в Кодекс об административ-
ных правонарушениях уже подготов-
лен. Документ есть в распоряжении 
«Известий». В нём, в частности, гово-
рится: за отсутствие ОСАГО штрафо-
вать по камерам будут не более одно-
го раза в сутки.

Такие уточнения в КоАП действи-
тельно обсуждаются, подтвердили «Из-
вестиям» в пресс-службе Минфина. Там 
пояснили: без их принятия автовладе-
лец может быть оштрафован большое 
количество раз за отсутствие страховки. 
Внедрение видеофиксации обсуждает-
ся давно, а задержка связана 
с техническими вопросами.
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Взяли модуль
Власти обсудят с отраслью новую платформу 
для легковых машин

Владимир Гаврилов

В ласти планируют обсудить с пред
ставителями автопромышленности 

перспективы разработки единой мо
дульной платформы для выпуска лег
ковых машин. Как рассказали «Изве
стиям» в Минпромторге, определён 
порядок субсидирования НИОКР. К реа
лизации проекта могут привлекаться 
действующие меры государственной 
поддержки, в частности специализи
рованная программа ФРП «Автокомпо
ненты» и кластерная инвестиционная 
платформа. Правда, производители 
скептически оценивают свои возмож
ности по отраслевой кооперации для 
вложений в НИОКР, а также в создание 
компонентной базы. Пока им выгодно 
продвигать уже готовые китайские ин
женерные решения для выпуска легко
вых машин.

Разговоры о создании единой мо-
дульной платформы начались ещё 
в середине 2022 года, когда подавляю-
щее большинство западных автопро-
изводителей покинуло российский 
рынок. Отечественные компании ста-
ли заявлять о необходимости и даже 
намерениях создания отечественных 
разработок.

Так, президент «АвтоВАЗа» Максим 
Соколов на ПМЭФ-2022 сообщил, что 
в течение четырёх лет завод может за-
пустить производство автомобилей 
на новой платформе. Директор завода 

«Москвич» Дмитрий Пронин два года 
назад высказывался о необходимо-
сти разработки отечественной плат-
формы для электрокаров. А президент 
завода «Автотор» в Калининграде Де-
нис Пак в июне 2024-го рассказал, что 
предприятие будет развивать свою 
инжиниринговую школу с целью соз-
дания отечественных автомобилей.

Необходимость в отечественной 
платформе увидели и законодатели. 
В июне этого года председатель коми-
тета Совета Федерации по экономи-
ческой политике Андрей Кутепов на-
правил в адрес первого вице-премьера 
Дениса Мантурова письмо, в котором 
предложил разработать комплекс мер 
целевой поддержки создания россий-
ской массовой автомобильной плат-
формы для выпуска седанов и SUV 
(кроссоверы) классов C, D и E. По ин-
формации Андрея Кутепова, стои-
мость разработки может достигать 
180 млрд рублей.

Как рассказали «Известиям» в Мин-
промторге, к реализации таких про-
ектов мог у т быть привлечены 
действующие меры господ-
держки. 

Кордон муа
Почему Зеленский меняет подход к миру с Россией

Валентин Логинов

В ладимир Зеленский меняет рито
рику относительно будущих пере

говоров с Россией и снимает с повест
ки дня требование о выходе на границы 
1991 года. Во многом это обусловлено 
провалом Джо Байдена на дебатах 
с Дональдом Трампом и изменениями 
настроений избирателей в Европе, за
явил «Известиям» эксдепутат Верхов
ной рады Владимир Олейник. Власти 
в Киеве пытаются встроиться в новую 
конъюнктуру, в которой Украина пере
стаёт быть центром внимания, однако 

реализовать план по урегулированию 
могут помешать националистические 
формирования. Что стоит за снижени
ем требований Зеленского и как быть 
с общественным мнением на Украине, 
которое готовили к победе в конфлик
те с РФ, — в материале «Известий».

Владимир Зеленский сформулиро-
вал новые условия, выполнение кото-
рых он бы назвал «настоящей победой 
Украины». В интервью американ-
ской газете The Philadelphia Inquirer 
он обозначил следующие пункты: со-
хранение украинской государствен-
ности, вступление в НАТО и ЕС, а так-

же некую «сатисфакцию» от России 
для Киева.

В целом все эти положения не стали 
чем-то новым: курс на полноправное 
членство в Евросоюзе и Североатлан-
тическом альянсе внесён в украин-
скую конституцию ещё в 2019 году, 
а «сатисфакция», вероятно, не что 
иное, как переформулированное тре-
бование контрибуции. Однако обра-
щает на себя внимание тот факт, что 
цель выхода на границы 1991 года Зе-
ленский не обозначил, а от прямого 
вопроса журналиста и во-
все уклонился.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

₽180
может достигнуть стоимость 
разработки единой автоплатформы

миллиардов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8019   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,657   ДИРХАМ ОАЭ 23,7705   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,3848   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,225   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1852   ДОЛЛАР США 87,2972   ЕВРО 93,9582   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5416 

Мария Строителева

П рибыль российских компаний за 2023 год 
увеличилась почти на четверть — до 38 трлн 

рублей. При этом доходы предприятий упали 
более чем на треть, составив 814 трлн. Это сле
дует из данных аналитического портала ФНС, 
которые изучили «Известия». Эксперты пояс
нили: хотя санкции попрежнему влияют на по
казатели, многие компании адаптировались 
к новым условиям и перенастроили экспортно
импортные потоки — в итоге их расходы снизи
лись, что позволило повысить финансовые ре
зультаты. Что будет с основными показателями 
организаций в этом году и при чём здесь повы
шение налога на прибыль — в мате
риале «Известий». g

Точный расчёт
Как наши артиллеристы 
поразили «Абрамс»  
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«Когда просят спеть “Убили негра”, 
мы не отказываем»
 Лидер «Запрещённых барабанщиков»  
Виктор Пивторыпавло — о клипе Бекмамбетова  
и правильной атмосфере на концертах
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Время денег
Прибыль российских компаний  
выросла на четверть

Высокую прибыль в 2023 году продемонстрировала строительная отрасль
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Путин оценил развитие инженерных школ

В России в последнее время уделяется много внимания созданию инже-
нерных школ и подготовке соответствующих кадров, заметил Влади-

мир Путин на встрече с министром науки и высшего образования Валери-
ем Фальковым, которая прошла 1 июля. Федеральный проект «Передовые 
инженерные школы» был создан в 2022 году — в нём принимают участие 
ведущие российские вузы и отечественные компании.

Его цель — обеспечить экспортоориентированные секторы экономи-
ки страны квалифицированными кадрами для достижения её техноло-
гической независимости, а также создавать новейшие виды высокотех-
нологичной продукции в партнёрстве с бизнесом.

В июне 2022-го было создано 30 первых инженерных школ. «Но спрос 
на эти школы был настолько серьёзным, что в 2023 году мы провели ещё 
один конкурс, буквально в ноябре. Планировали не меньше 10, а отобра-
ли 20 передовых инженерных школ, поэтому сегодня у нас хороший ком-
плект — 50 школ, 28 регионов. Во всех без исключения федеральных окру-
гах, что очень важно», — пояснил Валерий Фальков.

При этом обучение в них проходит по разным направлениям. «А сами 
школы, что интересно, не только в сфере традиционной инженерии. По-
тому что сейчас есть инженерия живых систем, генетика и геномика, сей-
час есть программная инженерия», — уточнил министр.

Российский частный бизнес активно участвует в реализации феде-
рального проекта. По словам Валерия Фалькова, на каждый государствен-
ный рубль компании вкладывают в проект больше чем 1 рубль 70 копеек. 
При этом компании обеспечивают участников необходимой практикой. 
В частности, руководителями студенческих команд становятся, напри-
мер, представители КамАЗа, «Ростсельмаша» или «Пермских моторов», 
добавил министр.

Приграничное состояние
Зачем Украина наращивает силы у рубежей Белоруссии

Новости  

Точный расчёт
Как наши артиллеристы поразили «Абрамс» 
с первого выстрела

Дмитрий Астрахань

У ничтожение американского тан-
ка «Абрамс» одним выстрелом вы-

сокоточного снаряда «Краснополь» — 
случай далеко не рядовой. Именно 
так была подбита вражеская машина 
на авдеевском направлении. С зада-
чей блестяще справились артиллери-
сты Центрального военного округа. Как 
это было, корреспонденту «Известий» 
рассказал расчёт самоходного орудия 
группировки «Центр».

Корректируемые снаряды «Крас-
нополь» — один из самых современ-
ных видов боеприпасов нашей ар-
тиллерии. Ранее наведение на цель 
осуществлял разведчик на земле, 
но в ходе специальной военной опе-
рации наша промышленность быстро 
освоила выпуск беспилотников, кото-
рые также могут наводить «Красно-
поль» на цель. Таким образом, связка 
из БПЛА и самоходной артиллерии по-
зволяет уверенно уничтожать объек-
ты, притом что и оператор летатель-
ного аппарата, и орудие находятся 
относительно далеко от линии бое-
вого соприкосновения. Ну а мощно-
сти 152-мм снаряда при близком или 
прямом попадании с избытком хва-
тает для уничтожения практически 
любых возможных целей на поле боя, 
включая и танки.

Во время боевой работы расчёт са-
моходной гаубицы получает только 
необходимые данные и о результатах 
стрельбы узнаёт уже после выполне-
ния задачи. Такая особенность даль-
нобойной артиллерии давно стала ча-
стью военных будней, и те, кто ведёт 
огонь, чаще всего узнают о результа-
тах последними.

— Получили цели для снаряда 
«Краснополь». Я ввёл установку на сна-
ряд — и всё, вышли и отработали. Пер-
вым выстрелом сразу попали, — рас-
сказывает заряжающий с позывным 
Ёржик. В случае работы с корректи-
руемыми снарядами он же готовит 
их к применению и вводит данные 
в систему управления. По словам Ёр-
жика, на современных снарядах это 
очень простая операция — занимает 
немного времени и не требует дол-
гого обучения. Он рассказывает: ко-
личество корректируемых снарядов 
постоянно увеличивается, и сейчас 
их применяют почти каждый день, 
если позволяет погода.

Ёржик родом из Алтайского края, 
ему 28 лет, в артиллерии он с 2016 года.

— Срочную отслужил в Москве, там 
на параде шагал по Красной площади, 
потом выбрал себе место и подписал 
контракт. И всё, отдаю долг Родине, — 
рассказывает Ёржик.

На бронежилете у него интересный 
нож, глядя на который ожидаешь ус-
лышать какую-то историю, связанную 
с традиционными охотничьими ножа-
ми. Но, оказывается, клинок имеет дру-
гое происхождение.

— У меня был день рождения, 
и мы в тот день перекатывались с дру-
гого направления на это. Во время бое-
вого марша не отпразднуешь, все в ра-
боте. И в это время командир батареи 
пришёл и подарил мне нож. Не имен-
ной, но для меня очень ценный пода-
рок, — рассказывает Ёржик.

Расчёт работает вместе с начала 
специальной военной операции, и, кро-
ме того, все имеют за спиной длитель-
ный опыт службы и подготовку.

— Почти всю СВО работаем вместе, 
сначала был заряжающим, потом от-
учился на наводчика. Отношения от-
личные, все мы друзья здесь, все друг 
за друга, — рассказывает наводчик Кот.

Молодой человек родом из Кеме-
ровской области, ждал призыва по мо-
билизации, а когда не получил повест-
ку, пошёл на службу добровольцем. 
Уже в Донбассе, увидев, как тяжело 
жить гражданским на линии фронта, 
бойцы решили помогать мирным жи-
телям.

— К нам приходит продовольствие, 
мы отвозим в ближайшие деревни, раз-
даём детям и старикам, — рассказыва-
ет Кот.

Командир орудия Пахом говорит, 
что «Абрамс» далеко не первый из ряда 
бронетехники, уничтоженной его рас-
чётом. Уже получая задачу на приме-
нение высокоточного снаряда, он по-
нимал, что речь идёт о цели высокой 
ценности.

— После поражения цели нам про-
сто сказали, что это был танк. А на сле-
дующий день пришло подтверждение, 
что уничтожен «Абрамс». Все понима-
ют, что если пришла задача на «Крас-
нополь», то надо работать максималь-
но быстро, — рассказывает Пахом. 
Он в армии с 2014 года, а командиром 
орудия стал в 2021-м. В этой должности 
и встретил начало специальной воен-
ной операции.

Самоходные орудия стоят в райо-
не ожидания не только в капонирах, 
но и прикрытые сверху маскировкой 
и защитой от дронов. Почти все маши-
ны обшиты экранами из промышлен-
ной транспортёрной ленты — это один 
из характерных признаков «донбас-
ского тюнинга». Использовать шахт-
ную и заводскую транспортёрную 
ленту массово начали в 2014–2015 го-
дах. Внутри она армирована стальны-
ми тросами и в определённой степени 
совмещает достоинства как противо-
кумулятивных решёток, так и допол-
нительных экранов.

Наступление на авдеевском на-
правлении продолжается, и, пока 
мы записываем рассказ о пораже-
нии «Абрамса», слышно, как выезжа-
ют на позиции дежурные боевые ма-
шины. Преимущество в артиллерии 
и плотности огня продолжает с каж-
дым днём смещаться в нашу пользу, 
и, пока враг страдает от снарядного 
голода, наша артиллерия наращива-
ет свои возможности.

Кордон муа
A Параллельно с этим близкий 

к офису президента Украи-
ны политолог Владимир Фесенко пы-
тается объяснить, что Киев, даже поте-
ряв значительную часть территории, 
может назвать себя победителем.

«Людям нужно пояснить: не про-
игрывает войну тот, у кого остаёт-
ся столица, большинство террито-
рий, выход к морю... наш главный 
интерес — не просто вернуть терри-
тории, мы должны сохранить госу-
дарство, нацию. А территории можно 
вернуть и позже. Сберечь государ-
ство и нацию — вот, что сейчас глав-
ное. И привести страну в ЕС и НАТО. 
В этом формула нашей победы», — за-
явил он в интервью Наталье Мосейчук, 
которую наблюдатели также связыва-
ют с реализацией интересов команды 
нынешних украинских властей.

Эти заявления в совокупности сви-
детельствуют о некотором изменении 
риторики Владимира Зеленского и его 
окружения относительно поиска путей 
прекращения конфликта.

Более того, украинское руковод-
ство заявляет, что до конца года пред-
ставит собственный всеобъемлю-
щий план мирного урегулирования, 
но всё ещё на основе своей пресло-
вутой «формулы мира», которую Мо-
сква уже давно отвергла как не отра-
жающую ситуацию на земле. При этом 
РФ планируется пригласить на второй 
саммит, подобный тому, что прошёл 
в Швейцарии. Правда, о его организа-
ции пока нет никаких сведений.

Такой дипломатический кульбит, 
вероятно, связан с изменением внеш-
неполитической конъюнктуры, в рам-
ках которой развивается украинский 
кризис, а потому Зеленский пытается 
встроиться в изменяющуюся на Запа-
де политическую реальность, говорит 
«Известиям» экс-депутат Верховной 
рады Владимир Олейник.

— Риторический вопрос: три пун-
кта, которые были зафиксированы 
на конференции в Швейцарии (продо-
вольственная и энергетическая безо-
пасность, обмен пленными. — «Изве-
стия»), уже выполнены? Нет. Просто 
кто-то ударил в бубен: это и ситуация 
в Европе, когда мы видим, как совер-
шенно другие силы приходят к выбо-
рам, и в США. Зеленский и его адми-
нистрация не глупые — они смотрят 
на ситуацию, а вдруг к власти в Ва-
шингтоне придёт Дональд Трамп, — 
говорит бывший украинский депутат.

Действительно, подобная риторика 
в Киеве усилилась после провальных 

для действующего главы Белого дома 
Джо Байдена дебатов. Даже телезрите-
ли лояльного демократам телеканала 
CNN присудили победу Трампу — его 
выступление сочли более убедитель-
ным 67%. Западная пресса охаракте-
ризовала настроения в Демпартии как 
панику, а в кулуарах заговорили о воз-
можной замене кандидата (но эти же 
источники утверждают, что соответ-
ствующее решение должен принять 
сам Байден, против чего выступает 
его семья).

— Главный клоун, дергающий за ни-
точки цирка, устроенного в Киеве, на-
ходится за океаном и, судя по про-
шедшим недавно дебатам, с большой 
долей вероятности не будет переиз-
бран на новый срок, плюс провальный 
швейцарский саммит заставляет клоу-
нов поменьше мимикрировать под «ми-
ротворцев». Общественное мнение 
преломляют в пользу будущей капи-
туляции, только народу попытаются 
впарить её как «перемогу», — говорит 
в беседе с «Известиями» депутат Одес-
ского горсовета от «Оппозиционной 
платформы — За жизнь», руководитель 
центров помощи украинским пересе-
ленцам (ЦПУ) международного обще-
ственного движения «Другая Украина» 
Богдан Гиганов.

Проблема для Киева здесь упи-
рается в тот факт, что внешнеполи-
тические вопросы и без того уходят 
на второй план для американских 
политиков во время избирательной 
кампании. А в нынешней ситуации 
неудачи ВСУ могут и вовсе выпасть 
из повестки для американского из-
бирателя, которого больше волнуют 
миграция, инфляция и общий уровень 
жизни в Штатах.

— Про внешнюю политику кандида-
ты в президенты говорят, но в самых 
общих чертах. Мы видим, что против 
Байдена работает негативный фон 
в международных отношениях: бес-
конечные кризисы, провалы на Укра-
ине, Ближнем Востоке. Но Украи-
на в любом случае второстепенная 
тема в этой предвыборной гонке. И, 
честно говоря, я сильно сомнева-
юсь, что она внезапно превратится 
в какую-то важную тему, — говорит 
«Известиям» политолог Малек Дуда-
ков, отмечая при этом, что «октябрь-
ским сюрпризом» для Байдена могут 
стать существенные изменения в зоне 
конфликта на Украине.

В этих условиях для Киева остаёт-
ся мало опций. С одной стороны, фо-
кус внимания администрации Байде-
на по мере приближения к выборам 
явно будет смещаться в сторону до-
стижения сугубо электоральных целей, 
и Украина на фоне отсутствия проры-
вов ВСУ вряд ли будет способствовать 
этому. С другой — Дональд Трамп неод-
нократно выражал своё стремление за-
вершить конфликт, хотя и не указывал, 
каким именно способом он собирает-
ся этого достичь.

С учётом того что американский 
Конгресс довольно серьёзно затя-
нул с утверждением пакета помощи 
в $61 млрд, есть основания полагать, 
что выделение новых денег для Киева 
может стать достаточно токсичной те-
мой для демократов.

Текущее обновление подходов 
украинских властей к урегулирова-
нию кризиса происходит не впервые, 
напомнил «Известиям» эксперт Финан-
сового университета при правитель-
стве РФ Денис Денисов.

— За последние 2,5 года Киев не раз 
менял свою риторику. А если посмо-
треть ретроспективно с 2014-го — это 
прямо системная политика укра-
инских властей по уводу разговора 
от функциональных вопросов в пло-
скость дискуссии ради самой дискус-
сии. А сами заявления, которые сделал 
украинский лидер, вряд ли можно обо-
значить как чёткую позицию, настро-
енную на достижение мирных согла-
шений, — считает эксперт.

На отсутствие последователь-
ной мотивации указывает и Влади-
мир Олейник, который подчёркивает: 
Киев, по сути, предлагает не прямые 
переговоры, а через посредников, 
как это было в момент утверждения 
зерновой сделки. «Но Россия не при-
мет такой подход, потому что Москва 
явно будет вести переговоры с США 
и НАТО, но уже без Украины. Сейчас 
время не на стороне Киева, и Зелен-
ский это понимает, поэтому о границах 
1991 года он теперь умалчивает, как бы 
снимая вопрос с повестки дня», — ска-
зал экс-депутат.

Кроме того, Олейник предполагает: 
когда Зеленский говорит о некоей «са-
тисфакции», он имеет в виду передачу 
Украине $300 млрд замороженных рос-
сийских активов. А когда украинский 
лидер упоминает «сохранение государ-
ственности», скорее всего, он подразу-
мевает сохранение себя во власти, по-
скольку «если он её потеряет, он будет 
сидеть, как Саакашвили».

Понятно, что Россия не согласит-
ся на передачу своих активов Киеву, 
а их кража может стать поводом для 
уже прямого конфликта между Мо-
сквой и Западом. Такую оценку на днях 
дал заместитель председателя Совета 
безопасности РФ Дмитрий Медведев.

Однако любые предложения Зелен-
ского в настоящий момент выглядят 
как попытки спасти ситуацию, в кото-
рой оказался лично он. С одной сторо-
ны, он своим указом запретил вести 
переговоры с Владимиром Путиным. 
С другой — российские власти указы-
вают на нелегитимность Зеленского, 
президентский срок которого истёк 
20 мая.

 

Роман Крецул, Владимир Матвеев, 
Елизавета Борисенко

Н арастание напряжённости на гра-
нице Белоруссии с Украиной может 

повлечь за собой вооружённые прово-
кации со стороны киевского режима, 
рассказали опрошенные «Известия-
ми» эксперты. В то же время, по их мне-
нию, на полномасштабные боевые дей-
ствия на этом направлении у ВСУ просто 
не хватит сил. В понедельник пресс-
секретарь президента России Дмитрий 
Песков назвал концентрацию украин-
ских войск на границе поводом для бес-
покойства Москвы.

�� ПОВОД ДЛЯ БЕСПОКОЙСТВА

Москва считает концентрацию укра-
инских войск на границе с Белорус-
сией и своей проблемой, заявил в по-
недельник, 1 июля, пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков.

— Это причина беспокойства 
не только Минска, но и Москвы. Ибо 
мы действительно союзники и партнё-
ры, — сказал официальный представи-
тель Кремля.

В ответ на вопрос о готовности Рос-
сии помочь Белоруссии в случае про-
вокаций Песков отметил: Белоруссия 
в составе Союзного государства, у неё 
с Россией есть особые форматы диало-
га по линии всех соответствующих ве-
домств, в том числе и спецслужб.

— И наши министерства обороны 
находятся в партнёрском постоянном 
контакте, — подчеркнул Песков.

По словам представителя Кремля, 
лидеры стран Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко могут, если посчита-
ют необходимым, обсудить эту тему 
в рамках саммита ШОС, который со-
стоится на нынешней неделе.

Глава администрации президента 
Белоруссии Дмитрий Крутой заявил, 
что Минск имеет ответ на любой сце-
нарий развития ситуации на границе 
с Украиной.

— Поэтому не хотелось бы, что-
бы украинская сторона начинала 
какие-то провокации, ненужные абсо-
лютно. Проверяла нас на прочность, — 
сказал Крутой.

По его словам, белорусская сторо-
на тщательно отслеживает ситуацию 
на южной границе.

�� ПРОВОКАЦИИ 
НЕ ИСКЛЮЧЕНЫ

По мнению военного эксперта Алек-
сея Леонкова, вооружённые провока-
ции на украинско-белорусской грани-
це не исключены.

— Украина давно перестала быть 
субъектом, все её действия дикту-
ются извне, — пояснил он «Извести-
ям». — Главная задача, которая сто-
яла перед Украиной, — максимально 
дестабилизировать развитие России 
и её ближайших партнёров и союзни-
ков. Таким союзником для нас являет-
ся Республика Беларусь. Поэтому ве-
роятность вооружённых провокаций 
существует.

Эксперт напомнил: на территорию 
страны залетали украинские беспилот-
ники, а также заходили диверсионно-
разведывательные группы, состоявшие 
из беглых белорусских граждан. Их лик-
видировал спецназ КГБ республики.

— В попытках дестабилизировать 
Белоруссию Украина может добиться 
того, что Россия получит возможность 
с территории Белоруссии, защищая её, 
отрезать киевский режим от поставок 
с Запада, выйти на границу с НАТО, — 
полагает Алексей Леонков.

При этом, несмотря на вероятность 
вооружённых провокаций, на полно-
масштабные боевые действия на вто-
ром фронте у Украины просто нет сил, 
указал эксперт.

Как рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Владислав Шурыгин, 
Украина будет пытаться создавать на-
пряжённость для Белоруссии по мак-
симуму.

— Вербовать людей, расшатывать из-
нутри, вести террористическую дея-
тельность, разведку, — пояснил он «Из-
вестиям». — Но никакой второй фронт 
она открывать не будет, это очевидно. 
Потому что, влезая официально в во-
йну ещё и с Белоруссией, она полно-
стью обнулит свою и так очень хилую 
легитимность в глазах Запада и всего 
остального мира. Для Белоруссии же 
всё зависит не только от её вооружён-
ных сил, которые сами по себе явля-
ются важным элементом стабильно-
сти, но и от спецслужб.

�� РАСШИРЕНИЕ ГЕОГРАФИИ

Основная цель скопления украинских 
войск у границы с Белоруссией — это 
расширение географии конфликта, за-
явил «Известиям» зампред комиссии 
парламента Белоруссии по междуна-
родным делам Олег Гайдукевич. При-
чём, по его мнению, концентрация во-
йск происходит не по команде Киева, 
а по указанию со стороны США.

— Сейчас эти провокации усилились, 
потому что мобилизовывать некого, 
оружие западное не помогает, поэто-
му стоит сценарий, как расширить ге-
ографию конфликта — вот и хотят Бе-
ларусь включить, Польшу, Прибалтику. 
Мы всё делаем, чтобы был мир, и я ду-
маю, что мы с этим справимся, — сказал 
белорусский парламентарий.

При этом контакты с украинской 
стороной, по словам Гайдукевича, есть.

— Мы никогда от контактов не отка-
зываемся, мы всегда готовы контакти-
ровать по любым вопросам, чтобы был 
мир, — подчеркнул он.

Политолог Кирилл Аверьянов счи-
тает, что отношения Украины и Бело-
руссии испортились безнадёжно, об-
становка на украинско-белорусской 

границе все последние годы напряжён-
ная. По его мнению, стягивание войск 
к границе не связано с желанием Киева 
развязать конфликт на границе с Бело-
руссией, а скорее выступает следстви-
ем белорусофобии, которая прониза-
ла руководство Украины.

« СЕЙЧАС ЭТИ ПРО-
ВОКАЦИИ УСИ-
ЛИЛИСЬ, ПОТО-

МУ ЧТО МОБИЛИЗОВЫВАТЬ 
НЕКОГО, ОРУЖИЕ ЗАПАД-
НОЕ НЕ ПОМОГАЕТ, ПОЭТО-
МУ СТОИТ СЦЕНАРИЙ, КАК 
РАСШИРИТЬ ГЕОГРАФИЮ 
КОНФЛИКТА — ВОТ И ХО-
ТЯТ БЕЛАРУСЬ ВКЛЮЧИТЬ, 
ПОЛЬШУ, ПРИБАЛТИКУ
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В Кремле назвали отказ «Известиям» в аккредитации 
на саммит НАТО ущемлением прав СМИ

О тказ журналистам «Известий» в аккредитации на саммит НАТО, который прой-
дёт в Вашингтоне 9–11 июля, говорит о том, что государства альянса прибега-

ют к дискриминационной политике в отношении СМИ. Об этом заявил официаль-
ный представитель Кремля Дмитрий Песков 1 июля во время брифинга.

— Безусловно, это ущемление прав представителей СМИ. Безусловно, это сви-
детельствует о том, что НАТО и соответствующие службы Североатлантиче-
ского альянса прибегают к дискриминационной политике в отношении СМИ 
по страновой принадлежности, — сказал он.

По его словам, это недопустимо и противоречит всем нормам и принципам 
информационной открытости и транспарентности. При этом пресс-секретарь 
российского президента отметил, что Россия решительно осуждает такие дис-
криминационные решения со стороны НАТО.

Официальный представитель МИД РФ Мария Захарова назвала отказ «сегре-
гацией по гражданской принадлежности» и «неонацизмом».

Саммит будет посвящён 75-летию блока. На нём будут обсуждаться, в част-
ности, дальнейшая поддержка Украины и усиление обороноспособности альян-
са. «Страны НАТО на саммите в Вашингтоне примут важные решения на буду-
щее в области коллективной обороны и сдерживания, чтобы гарантировать, что 
у нас есть возможности, силы, готовность сдержать любую агрессию. Целью яв-
ляется не участие в войне, а её предотвращение, предупреждение, сохранение 
мира», — сказал на днях Йенс Столтенберг.

Приграничное состояние
Зачем Украина наращивает силы у рубежей Белоруссии

 Новости

Одно НО

Алексей Чихачев

Политолог

По Франции в минувшее воскресе-
нье прокатилась ещё одна волна 

политического землетрясения: крайне 
правое «Национальное объединение» 
(НО), выиграв европейскую кампанию 
в июне, сумело развить успех, получив 
порядка 33% в первом туре досрочных 
выборов в нижнюю палату парламен-
та. Несмотря на мажоритарную изби-
рательную систему, раньше никогда 
не шедшую на пользу партии Марин Ле 
Пен, именно эта сила, весьма вероятно, 
получит крупнейшую фракцию, оставив 
позади и левый блок, и тем более цен-
тристов — сторонников президента Эм-
мануэля Макрона.

Остаётся открытым вопрос, будет 
ли её большинство относительным 
или абсолютным, что определится 
раскладом сил в каждом из 577 изби-
рательных округов. Представители 
уступивших партий, включая само-
го главу государства, наперебой ста-
ли призывать к тактике «санитарного 
кордона» — проголосовать во втором 
туре за любого другого кандидата, 
лишь бы поставить барьер лидерам. 
Однако сама ситуация, когда право-
популисты сделали настолько мощ-
ный скачок (ещё в 2017 году при всей 
личной популярности Ле Пен у них 
не набиралось и десятка депутатов), 
стала для Пятой республики беспре-
цедентной.

Путь к такому исходу невольно 
проложил сам Макрон, притом как 
своей политикой за семь лет у власти, 
так и действиями за последние неде-
ли. С одной стороны, вследствие ряда 
спорных реформ (пенсионная, мигра-
ционная, трудовая) во французском 
обществе накопился протестный 
потенциал. По-прежнему вызыва-
ют раздражение такие нерешённые 
проблемы, как слабый рост дохо-

дов населения, преступность и не-
эффективная борьба с нелегальной 
иммиграцией, громоздкость госап-
парата, систем образования и здра-
воохранения.

Перемены нередко оказывались 
чрезмерно либеральными, что для 
уязвимых слоёв населения, привык-
ших жить в условиях щедрого го-
собеспечения, было чрезвычайно 
болезненно. Но именно социально-
экономические сюжеты, защиту «ма-
ленького человека» на контрасте 
с «президентом богатых» крайне пра-
вые как раз и поставили в последние 
годы в центр своей программы, заод-
но избавившись от наиболее резких 
идей, будь то выход из ЕС или возвра-
щение к франку. Сохранились и тра-
диционные козыри партии — прежде 
всего упор на борьбу с джихадистской 
угрозой и уличной преступностью.

С другой стороны, приняв реше-
ние о роспуске национального со-
брания сразу после выборов в Ев-
ропарламент, Макрон переоценил 
собственные возможности. Вместо 
того чтобы отмахнуться от тех ре-
зультатов как не имеющих послед-
ствий для политики на националь-
ном уровне (по примеру Шольца 
в ФРГ), он предпочёл сделать ответ-
ный ход и сбить популистскую волну. 
Макрон несколько раз давал понять, 
что прежнему созыву парламента всё 
равно оставалось работать недол-
го: его собственная партия «Возрож-
дение» уже два года как не имела аб-
солютного большинства, а осенью 
прослеживалась угроза вотума недо-
верия кабинету Габриэля Атталя, все-
цело лояльного президенту, при об-
суждении бюджета на 2025 год.

И Елисейский дворец попробо-
вал сыграть на опережение в расчё-

те на эффект неожиданности и, са-
мое главное, на то, что электорат 
придёт на участки гораздо охот-
нее, чтобы теперь, когда ставки дей-
ствительно высоки, проголосовать 
не сердцем, а умом. Рекордно корот-
кая избирательная кампания стро-
илась на максимальном нагнета-
нии обстановки и очернении крайне 

правых, которых власти обвиняли 
во всех смертных грехах — от наме-
рения радикально повысить налоги 
до перспективы развязывания граж-
данской войны. Явно не без согласо-
вания с президентской администра-
цией в столичных газетах сплошь 
и рядом стали появляться однотип-
ные коллективные статьи, открытые 
письма за авторством дипломатов, 
бывших министров, деятелей культу-
ры, просивших не допустить прихо-
да к власти НО. Основной расчёт вла-
сти делали на умеренный электорат, 
пытаясь забрать его у социалистов 

и экологистов слева, у «Республикан-
цев» (неоголлистов) справа, а так-
же надеясь, что соперники просто 
не успеют развернуть ещё одну кам-
панию сразу после завершившейся.

В чём-то эта стратегия, пусть 
и чрезмерно амбициозная, по сути, 
оказалась верной. Явка 30 июня стала 
существенно выше, чем 9 июня (чуть 
менее 70 против 51,5%), да и резуль-
тат пропрезидентских сил подрос 
(до 20–21 после 14,6%). Однако во всём 
остальном гонка развернулась по не-
удачному для Макрона сценарию. 
Многие из прежних союзников от-
вернулись от главы государства, по-
считав, что вместо миража победы 
над лепенистами стоило бы сохра-
нять статус-кво; бывший премьер 
Эдуар Филипп даже обвинил шефа 
в «убийстве президентского боль-
шинства».

Левые силы проявили редкую для 
себя договороспособность, сформи-
ровав между собой коалицию «Но-
вый народный фронт» (28%; с отсыл-
кой на аналогичную конфигурацию 
1936 года), и тем самым лишили цен-
тристов необходимой подпитки. При 
этом главная фигура на этом флан-
ге — Жан-Люк Меланшон — оказалась 
во многом отодвинута от происхо-
дивших процессов из-за чрезмер-
ного радикализма его сторонников 
(в частности, слишком рьяной под-
держки Палестины). Правоцентри-
сты же раскололись: одна часть со-
гласилась с необходимостью борьбы 
против лепенистов, но другая, вклю-
чая партийного лидера Эрика Сьот-
ти, предпочла к ним присоединить-
ся, увидев шанс на возвращение 
во власть впервые со времён прези-
дентства Николя Саркози. Такой шаг 
стал для НО крайне своевременным, 
так как не только добавил ещё не-
сколько процентов голосов, но и обе-
спечил легитимацию в глазах хотя бы 
части истеблишмента, заветный ста-
тус рукопожатного участника поли-
тического процесса.

Главный же просчёт Макрона 
в том, что, по-видимому, он не вос-
принял всерьёз желание французов 
активно голосовать за крайне пра-
вых. Сама за себя говорит электо-
ральная география: НО вышло далеко 
за пределы своих традиционных ба-
стионов поддержки на севере и юго-
востоке страны и отныне популяр-
но практически везде (кроме разве 
что крупных, глобализированных го-
родов). 
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— Полагаю, что нам, России, это 
на руку. Украина отвлекает свои силы 
на границу с Белоруссией, следова-
тельно, с линии фронта какие-то бое-
вые подразделения уходят, и это мож-
но только приветствовать, — сказал 
он.

О росте напряжённости на границе 
с Украиной заявил 29 июня замкоманду-
ющего Силами специальных операций 
(ССО) по идеологической работе ВС Бе-
лоруссии полковник Вадим Лукашевич.

— Коалицией западных стран развя-
зан горячий конфликт вблизи нашей 

территории. С их стороны предприни-
маются попытки втянуть нашу страну 
в войну. В этих сложных условиях наша 
страна делает всё, чтобы сохранить мир 
на белорусской земле, — сказал он.

По словам белорусского офице-
ра, Украина стягивает к границам го-

сударства войска, вооружение и во-
енную технику. Он также сообщил 
о размещении американских бое-
вых машин пехоты, реактивных си-
стем залпового огня, тяжёлой дально-
бойной артиллерии и другой техники 
в Житомирской области. Замкоман-
дующего ССО рассказал об установ-
ке украинскими военными систем 
наблюдения радиоэлектронной раз-
ведки неподалёку от белорусской 
границы, а также об оборудовании 
проходов в минно-взрывных заграж-
дениях. Украинские войска исполь-
зуют беспилотники и периодически 
заходят на территорию Белоруссии.

28 июня в минобороны Белорус-
сии сообщили: дивизион реактив-
ной системы залпового огня (РСЗО) 
«Полонез» вышел в назначенный рай-
он с полным боекомплектом в связи 
со сложной обстановкой вблизи гра-
ницы с Украиной.

До этого, 20 июня, Госпогранко-
митет Белоруссии заявил об уве-
личении украинской группировки 
на границе. Отмечалось, что на со-
предельной территории концентри-
руются в том числе американские 
боевые машины пехоты Bradley, 
РСЗО HIMARS и немецкие установ-
ки Gepard.

Москва и Минск активно разви-
вают в последние годы военное со-
трудничество. С прошлого  года 
на территории Белоруссии разме-
щено российское тактическое ядер-
ное оружие. С 11 июня военные двух 
государств проводят второй этап 
учений нестратегических ядерных 
сил. В Минобороны России сооб-
щали: в ходе него должны быть от-
работаны вопросы совместной под-
готовки частей вооружённых сил 
двух стран к боевому применению 
нестратегического ядерного ору-
жия. Как отмечали в ведомстве, уче-
ния направлены на поддержание го-
товности личного состава и техники 
частей боевого применения нестра-
тегического ядерного оружия России 
и Белоруссии «в целях безусловного 
обеспечения суверенитета и терри-
ториальной целостности Союзного 
государства».

Следующая приостановка

3  июля в Госдуме и Совете Федерации, по всей видимости, будет принято 
решение о приостановке членства России в Парламентской ассамблее 

ОБСЕ и об уплате членских взносов в её бюджет. Рекомендацию утвердить 
соответствующее заявление поддержали на заседании 1 июля сенаторы ко-
митета Совфеда по международным делам. При этом речь не идёт о выхо-
де из ОБСЕ как организации в целом или об окончательной остановке член-
ства в Парламентской ассамблее. Россия оставляет для себя возможность 
вернуться в случае улучшения условий для работы нашей делегации, зая-
вили опрошенные «Известиями» парламентарии. Решению предшествовал 
отказ со стороны Румынии выдать визы российской делегации для участия 
в сессии ассамблеи в Бухаресте, а также вынесение резолюции, в которой 
действия РФ на Украине квалифицируются как «геноцид».

Первый заместитель председателя комитета Совета Феде-
рации по международным делам Владимир Джабаров:
«Начиная с 2022 года нам последовательно создавали усло-
вия для того, чтобы мы отказались от участия. Нам не выдава-
ли въездные визы, нас встречали хамскими плакатами украин-
ские беженцы в европейских странах.
В последний раз нам выдали визы в 2023 году для участия в сес-
сии в Вене, она носит исключительно протокольный характер. Но даже там 
нас лишали слова, топали ногами, хлопали в ладоши, бряцали по столу, бе-
гали с антироссийскими лозунгами по залу, где проходит заседание. А один 
из депутатов матом послал Россию далеко и надолго. Такого в культурной Ев-
ропе никогда не было.
Тон задавала украинская делегация. Как только она возобновила своё участие, 
они стали постоянно устраивать скандалы. Сейчас они пытаются протащить ре-
золюцию, чтобы обвинить Россию в геноциде украинского народа с 2014 года. 
Это не последнее, что сделает украинская делегация в ОБСЕ. У нас были совеща-
ния с нашими коллегами из Госдумы, потому что у нас общая делегация. Мы про-
вели совещания и поняли, что на таких условиях невозможно работать, поэтому 
было принято решение не выйти, а приостановить наше участие в Парламент-
ской ассамблее до особого периода, то есть до того момента, когда они вос-
становят нормальное функционирование этого института. Как только Россия 
перестанет участвовать в Парламентской ассамблее ОБСЕ, им будет не о чем го-
ворить, потому что Россия у них единственная тема».

Член комитета Совета Федерации по международным делам 
Константин Косачёв:
«Изначально формат ОБСЕ задумывался как площадка для 
сверки и возможного сближения позиций, заведомо не совпа-
дающих. В последнее время ОБСЕ перестала заниматься об-
щими вопросами и стала пытаться навязывать мнение коллек-
тивного Запада всем остальным.
Это не мы поменялись, это поменялась организация, её изменили изнутри 
и её фактически уничтожили. И работать в такой организации, которая уже 
не является площадкой для сверки позиций, для их сближения, России совер-
шенно точно оказывается бессмысленно. Мы, как парламентарии, сейчас при-
мем решение на уровне постановлений палат Госдумы и Совета Федерации. На-
деюсь, это произойдёт синхронно, мы примем решение о приостановке нашего 
участия в деятельности Парламентской ассамблеи ОБСЕ.
Это не означает окончательного выхода из этой структуры. Есть всё-таки надеж-
да, что она однажды придёт в себя. Будем наблюдать за тем, что будет происхо-
дить в самой организации.
Если и когда в Парламентской ассамблее ОБСЕ будут созданы нормальные ус-
ловия для нашей работы, если и когда нам дадут гарантии и будет установлен 
принцип консенсуса этой организации, возможен пересмотр этого решения. 
Но пока в нынешних условиях это решение окончательное и бесповоротное».

Доктор политических наук, профессор факультета мировой 
политики МГУ им. М.В. Ломоносова Алексей Фененко:
«Я думаю, что дело идёт вообще к постепенному выходу Рос-
сии из ОБСЕ. Начиная с 2004 года после знаменитого заяв-
ления министра иностранных дел Сергея Лаврова о том, что 
ОБСЕ в нынешнем качестве нас не устраивает, Россия пыталась 
проводить различные реформы организации. Ничего не получи-
лось. ОБСЕ разрушилась окончательно в период грузинских событий. Тогда ста-
ло понятно, что есть страны НАТО, а есть Россия и её союзники вроде Белорус-
сии. А никакого как такового надблока ОБСЕ попросту в природе не существует.
То есть фактически мы имеем дело с таким новым изданием совета Россия — 
НАТО, который был в 1997 году. ОБСЕ превратилась в его аналог. Вопрос выхода 
из него РФ — это, по-моему, только вопрос времени.
ОБСЕ сформировалась в 1975 году для выполнения Хельсинкского акта. Предпола-
галось, что будет создана внеблоковая Европа — механизм надблокового диало-
га между странами НАТО и Варшавского договора, потом в 1990-м подписали Па-
рижскую хартию. Планировалось, что в будущем НАТО будет тоже распущено, как 
Варшавский договор. Ничего этого сделано не было, поэтому мы пришли к форму-
ле «Россия и Белоруссия против НАТО». России ОБСЕ была нужна в 1990 году, ког-
да надеялись, что будет распущено НАТО. Теперь она потеряла свою функцию».

Пресс-служба Совета Федерации России, из личного архива, Факультет Мировой 
Политики МГУ
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« ГЛАВНЫЙ ПРО-
СЧЁТ МАКРОНА 
В ТОМ, ЧТО ОН 

НЕ ВОСПРИНЯЛ ВСЕРЬЁЗ 
ЖЕЛАНИЕ ФРАНЦУЗОВ АК-
ТИВНО ГОЛОСОВАТЬ ЗА 
КРАЙНЕ ПРАВЫХ. САМА ЗА 
СЕБЯ ГОВОРИТ ЭЛЕКТО-
РАЛЬНАЯ ГЕОГРАФИЯ: НО 
ВЫШЛО ДАЛЕКО ЗА ПРЕ-
ДЕЛЫ СВОИХ ТРАДИЦИОН-
НЫХ БАСТИОНОВ
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A В МВД нет возражений 

по этим изменениям, гово-
рится в ответном письме ведомства 
на имя первого зампреда ЦБ Дмитрия 
Тулина от 18 июня (есть у редакции). 
В нём добавляется, что фиксация на-
рушений по камерам возможна сразу 
после принятия законопроекта и раз-
решения ряда спорных вопросов, ко-
торые обсуждались на предшествую-
щем совещании.

Сейчас остаётся три момента, ко-
торые нужно урегулировать до запу-
ска системы, сообщил «Известиям» 
источник на страховом рынке. Пер-
вый — принять поправки в КоАП, что-
бы штрафы по камерам за отсутствие 
ОСАГО приходили не более раза в сут-
ки. Второй — разрешить возможные 
сложности с данными, которые содер-
жат гостайну (например, номера авто-
мобилей силовых структур). И третий — 
определить, в какие сроки выделят 
финансирование.

Банк России поддерживает введе-
ние контроля над наличием ОСАГО 
с помощью дорожных камер, сообщи-
ли в пресс-службе регулятора. Там до-
бавили: это необходимо, чтобы повы-
сить защищённость автомобилистов. 
Если полис есть у всех участников ава-
рии, то потерпевший получит возме-
щение от страховщика виновника ДТП.

Гендиректор консалтинговой ком-
пании в сфере страхования ООО «АСТ» 
Каро Карапетян рассказал: при аварии 
с автовладельцем без полиса есть не-
сколько вариантов. Первый — догово-
риться с виновником на месте. Вто-
рой — заявить в Госавтоинспекцию 
и обращаться в суд для взыскания 
ущерба. Однако о таком риске можно 
позаботиться и заранее. Компании за-
пускают продукты с защитой от води-
телей, которые ездят без обязательной 
автогражданки (коробочные каско). 
Тогда при аварии ущерб возместит 
страховщик.

Полноценное каско точно так же 
упрощает процесс получения ком-
пенсации, добавил первый замести-
тель гендиректора «Югории» Андрей 
Языков.

Сейчас без ОСАГО ездит порядка 
8–9% от 40 млн автовладельцев (то есть 
полиса нет как минимум у 3,2 млн во-
дителей), оценил глава РСА Евгений 
Уфимцев. По данным гендиректора 
ООО «АСТ» Каро Карапетяна, доля ав-
товладельцев без обязательной граж-
данки даже выше — она достигает 14%. 
Больше всего таких водителей в Крас-
ноярском (21,1%) и Краснодарском 
(18,2%) краях, а также в Новосибир-
ской (17,3%), Ростовской (17,1%) и Ом-
ской (16%) областях, уточнил эксперт. 
Евгений Уфимцев рассказал: по ито-
гам первых пяти месяцев этого года 
средняя цена ОСАГО составила 7,7 тыс. 
рублей.

При этом действующий размер 
штрафа несоизмерим и со стоимостью 
полиса, и тем более с ущербом, кото-
рый может быть нанесён, подчеркнули 
в Минфине. Там добавили: в ведомство 
неоднократно поступали предложе-
ния увеличить штраф в 5–10 раз. Од-
нако в министерстве считают более 
правильным усилить контроль — в пер-
вую очередь за счёт введения провер-
ки по камерам.

Штрафы за отсутствие ОСАГО 
по камерам принесут 2 млрд рублей 
в бюджет ежегодно. Такую оценку 
приводит Российский союз автостра-
ховщиков в письме Минфину, которое 
направлено 17 июня. Для ускорения 
запуска проверки ОСАГО по каме-
рам РСА также обратился с письмами 
в ЦБ и МВД. Мера особенно актуаль-
на в связи с последними изменения-
ми. В конце июня Госдума приняла за-
кон, который исключает такой полис 

из перечня документов, проверяемых 
при регистрации машины. Это осла-
бит контроль государства над наличи-
ем страховки у автовладельцев, сооб-
щил Евгений Уфимцев. Поэтому, по его 
словам, нужно предусмотреть альтер-
нативные механизмы проверки. Таким 
инструментом могут стать дорожные 
камеры.

Изменения, которые сделали 
ОСАГО больше необязательным для 
регистрации автомобиля, должны 
вступить в силу с марта 2025 года. Ско-
рее всего, штрафы за отсутствие по-
лиса начнут приходить нарушителям 
с этого же момента, считает замна-
чальника управления методологии 
и андеррайтинга обязательных видов 
страхования СК «МАКС» Александр 
Щербаков. По его мнению, если такая 
система не заработает, то доля водите-
лей без обязательной страховки может 
вырасти до 12–15%. Нововведение бу-
дет дисциплинировать людей в круп-
ных городах, где более развита сеть 
фото- и видеофиксации нарушений.

Инициатива штрафовать за отсут-
ствие ОСАГО не более одного раза 
в день разумна, отметил глава коми-
тета Госдумы по финрынку Анатолий 
Аксаков. Он добавил, что принять но-
вовведение могут уже в этом году, что-
бы система быстрее заработала. При 
этом если и на второй день человек 
не купит полис, то он может снова по-
лучить штраф. Это действенная мера, 
которая повысит уровень проникнове-
ния ОСАГО, заключил гендиректор На-
циональной страховой информацион-
ной системы Николай Галушин.

«Известия» направили запросы 
в МВД и Минюст о том, как идёт об-
суждение и когда планируется запу-
стить новую систему проверки.

Бан-клуб
YouTube блокирует каналы иностранцев о России

Леонид Самуна 

Y ouTube удалил несколько каналов 
зарубежных блогеров, которые рас-

сказывали о России в позитивном клю-
че. Некоторые из них никак не коммен-
тировали политическую обстановку 
в мире и транслировали исключитель-
но познавательный контент о жизни 
иностранцев в Москве и других регио-
нах РФ. Видеохостинг не стал объяснять 
причины своего решения, а апелляции 
отклонил. Причём, как говорят экспер-
ты, страдают от действий американ-
ской платформы в основном блогеры, 
которые не согласны с политикой вла-
стей своих стран. Что случилось с кана-
лами и как запрещается альтернатив-
ное мнение — в материале «Известий».

В конце июня YouTube без объяс-
нения причин удалил активно наби-
рающий популярность канал аме-
риканского блогера Саши Йост под 
названием Sasha Meets Russia. Поль-
зователь получила письмо от Google 
о том, что «после рассмотрения кон-
тента были найдены серьёзные или по-
стоянные нарушения принципов со-
общества». Апелляция на действия 
видеохостинга положительного ре-
зультата не дала.

— Ни ка к и х п ред у п реж ден и й 
от YouTube не поступало, в один день 
я получила письмо на почту, что ваш 
аккаунт удалён за нарушение правил 
сообщества, при этом они не упомя-
нули, каких именно. Я написала апел-
ляцию, они сказали то же самое и что 
канал мне не вернут. У меня не было 
никакого политического контента, — 
поделилась с «Известиями» Саша 
Йост.

Саша добавила, что в тот же день 
был ограничен доступ к ещё одной 
странице — Russian Code, где рассказы-
валось о жизни иностранцев в России.

В этот же период был удалён канал 
канадской журналистки Евы Бартлет 
Eva Karene Bartlett redirect. Причём это 
уже второй случай за год в практике 
блогера: впервые аналогичный ин-
цидент произошёл в октябре 2023-го 
после её публикации в сети X о наме-
ренных нападениях израильских воен-
ных на палестинских медиков. Правда, 
перед этим в качестве первого пред-
упреждения видеохостинг «закрыл» 
видео «На Украине есть список людей, 
которых нужно убить (kill list. — «Изве-
стия»), и я в нём». Под «списком» автор 
имела в виду украинский сайт «Миро-
творец». Сейчас же её второй аккаунт 

пропал внезапно и без объяснения 
причин.

— И снова к чёрту YouTube. Он уда-
лил мою вторую страницу, старую, 
которую я даже не развивала, но не-
давно использовала для перенаправ-
ления людей на платформы, не связан-
ные с YouTube, — рассказала канадская 
журналистка в своём Telegram-канале.

Аккаунт политического аналити-
ка и журналистки Фиореллы Изабель 
Fiorella in Moscow также был стёрт без 
объяснения причин. Как и в случае 
с Сашей Йост, апелляция не привела 
ни к какому результату — в восстанов-
лении ей было отказано.

— Мой новый и небольшой канал, ко-
торый недавно начал набирать попу-
лярность, был полностью удалён без 
каких-либо страйков и предупреж-
дений. Это произошло сразу после 
того, как я сделала интервью со Скот-
том Риттером, которое набрало более 
20 тыс. просмотров. У меня также был 
антисионистский контент, потому что 
я ездила на Западный берег и брала там 
интервью. Они только что приняли «ре-
шение» по моей апелляции и оконча-
тельно запретили меня, — рассказала 
«Известиям» Фиорелла Изабель.

Теперь журналистка призывает ис-
кать альтернативы, потому что «со вре-
менем ситуация будет ухудшаться».

— Под эти запреты попадают не толь-
ко русские блогеры, которые могли 
заниматься теми или иными обще-
ственно-политическими проектами. 
На Западе тоже много кого блокиру-
ют. Это программная политика, кото-
рая показывает, что никакой пресло-
вутой свободы слова не существует. 
От этого никто не застрахован, пото-

му что ты можешь получить бан абсо-
лютно на ровном месте, — рассказал 
«Известиям» политолог и публицист 
Армен Гаспарян. — Мой первый страйк 
на YouTube — это комедия: я в прямом 
эфире зачитал статью из британской 
The Daily Telegraph, не добавив туда во-
обще ни слова. За прямое цитирование 
материала я получил страйк.

Ранее, в октябре 2023 года, видео-
хостинг удалил канал американского 
журналиста Джексона Хинкла, кото-
рый насчитывал 300 тыс. подписчиков. 
Журналист активно комментировал 
политические события в мире, крити-
ковал украинскую власть и положи-
тельно высказывался о России.

«Известия» направили запрос 
в YouTube.

В большей степени пострадал рос-
сийский YouTube, в том числе и блоге-
ры-миллионники. Видеохостинг на-
чал активно блокировать российские 
СМИ, каналы государственных учреж-
дений и коммерческих организаций 
после начала спецоперации в февра-
ле 2022 года.

Ограничение доступа к контенту 
было применено и в отношении по-
пулярных российских медиаперсон — 
дизайнера Артемия Лебедева, пере-
водчика Дмитрия Пучкова («Гоблин»), 
техноблогера и политического обозре-
вателя Стаса Васильева («Ай, как про-
сто!») и пранкеров Вована и Лексуса.

В марте прошлого года Лебедев вы-
сказал предположение, что его канал 
мог быть удалён по требованию аме-
риканских спецслужб.

— Совершенно очевидно, что 
YouTube руководствуется законами 
той страны, где он зарегистрирован, — 
это Соединённые Штаты Америки. По-
этому исходить они будут из того по-
литического тренда, который есть 
сейчас. Если на Западе существует 
запрос на блокировку любого ино-
го мнения, в частности российского, 
а такой запрос в активной фазе име-
ется с 24 февраля 2022 года, то оче-
видно, что YouTube будет воплощать 
это в жизнь, — рассуждает Армен Га-
спарян.

Общество

Вой гигиены
В лагерях участились случаи отравления детей

София Прохорчук, Валерия Мишина

В ечером 1 июля появилась информа-
ция о пищевом отравлении несколь-

ких детей в летнем лагере имени Гули Ко-
ролёвой в Волгоградской области. Это 
уже третий за последнюю неделю по-
добный случай. Ранее массовое отрав-
ление было зафиксировано в лагерях 
Пензенской области и Башкирии — там 
общее число пострадавших приблизи-
лось к сотне. Администрация башкир-
ского лагеря «Уральские зори» назвала 
родителей виновными во вспышке ро-
тавирусной инфекции. Но результаты 
проверки Роспотребнадзора свидетель-
ствуют о нарушении санитарно-эпиде-
миологических норм. Та же причина от-
равления зафиксирована и в пензенском 
лагере «Белка». В обоих регионах по фак-
ту ЧП ведёт проверки прокуратура, СК 
готов возбудить уголовные дела. Поче-
му информация о случаях отравления 
появляется так часто и как уменьшить 
риск для отдыхающих детей — в мате-
риале «Известий».

У нескольких детей, которые от-
дыхали в летнем лагере имени Гули 
Королёвой в Волгоградской области, 
1 июля было зафиксировано недомо-
гание, подтвердили в комитете здра-
воохранения Волгоградской области. 
При этом в ведомстве опровергли по-

явившуюся чуть ранее информацию 
о том, что отравились около 40 детей.

— Госпитализированных детей или 
обращений в ЦРБ не зафиксировано, 
вызова скорой помощи тоже не было. 
По информации администрации лаге-
ря, по итогам родительского дня в оз-
доровительной организации несколько 
детей отправились домой, повышения 
температуры у детей нет, — приводят 
местные СМИ информацию областно-
го комитета здравоохранения.

С более опасной ситуацией столк-
нулись родители, которые отправили 
детей в лагеря «Уральские зори» в Баш-
кирии и «Белка» в Пензенской области.

Так, в первом из них специалисты 
Роспотребнадзора подтвердили у де-
тей норовирус — острую кишечную ин-
фекцию. Там на симптомы отравления 
в течение последней недели пожало-
вались более 60 несовершеннолетних. 
О результатах эпидемиологического 
расследования 1 июля сообщило ре-
гиональное управление Роспотреб-
надзора.

Ведомство установило причинно-
следственную связь заражения детей 
с «нарушением санитарно-эпидеми-
ологических требований при работе 
в пищеблоке». Среди прочего Роспо-
требнадзор зафиксировал «отсут-
ствие условий для соблюдения лич-

ной гигиены персоналом», а также то, 
что «не проводился осмотр детей меди-
цинским персоналом, [была] попытка 
персонала скрыть заболевание детей».

Последнее выразилось в том, что 
руководство лагеря своевременно 
не известило Роспотребнадзор и ме-
дорганизации о случаях отравления. 
В результате пострадавшие дети 
не были изолированы и не получили 
должного лечения.

«В настоящее время Центром гигие-
ны и эпидемиологии дополнительно 
исследуются биоматериал от персо-
нала, смывы с поверхностей в пище-
блоке и пищевая продукция для уста-
новления источника инфекции. Работа 
эпидемиологов в лагере продолжает-
ся. Персонал пищеблока, в чью смену 
заболели дети, был отстранён», — до-
бавили в Роспотребнадзоре.

В министерстве образования 
и науки Челябинской области (дети 
именно из этого региона отдыхали 
в «Уральских зорях», так как лагерь 
принадлежит Магнитогорскому ме-
таллургическому комбинату) «Изве-
стиям» предоставили иные данные — 
там сообщили, что по результатам 
их проверок отравлений не зафикси-
ровано. Там добавили, что лишь четы-
ре ребёнка жаловались на расстрой-
ства желудка.

«Сейчас все дети остаются в лаге-
ре, их самочувствие в норме», — под-
черкнули в министерстве, не упомя-
нув о норовирусе.

В администрации лагеря утвержда-
ют, что произошедшее — не их вина. Ру-
ководство «Уральских зорь» обратило 
внимание, что признаки расстройства 
желудка и слабость появились у детей 
через два дня после встречи с родите-
лями. По этой версии, дети ели яго-
ды и фрукты, которые запрещены для 
проноса в лагерь, но родители их тем 
не менее передали. После этого в соц-
сетях лагеря появилось объявление 
о том, что разрешена исключитель-
но передача чистых вещей, питьевой 
воды, сухого печенья и карамели.

« НИКАКИХ ПРЕДУ
ПРЕЖДЕНИЙ 
ОТ YOUTUBE 

НЕ ПОСТУПАЛО, Я ПОЛУЧИ
ЛА ПИСЬМО, ЧТО ВАШ АК
КАУНТ УДАЛЁН ЗА НАРУШЕ
НИЕ ПРАВИЛ СООБЩЕСТВА, 
ПРИ ЭТОМ ОНИ НЕ УПОМЯ
НУЛИ, КАКИХ ИМЕННО. Я НА
ПИСАЛА АПЕЛЛЯЦИЮ, ОНИ 
СКАЗАЛИ ТО ЖЕ САМОЕ
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из 40 млн
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В лагере «Уральские зори» в Башкирии специалисты Роспотребнадзора выявили  
у детей норовирус — острую кишечную инфекцию
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Минералы  
песчаных карьеров
Древние деревья помогут создать новые материалы

Мария Недюк

Российские учёные первыми в мире 
получили из доисторической дре

весины кристаллы, которые могут 
стать основой для технологий буду
щего. Образцы возрастом 163 млн лет 
были современниками динозавров, 
а нашли их в песчаном карьере в Ор
ловской области. Затем их структуру 
изучили на специальных установках. 
Одна из целей исследования заклю
чалась в осмыслении механизмов 
биоминерализации — образования 
минеральных скелетов живыми ор
ганизмами. Развитие этого направле
ния может привести к разработке но
вых природоподобных материалов, 
которые можно использовать в робо
тотехнике и информационных техно
логиях, полагают эксперты.

�� ОНИ «ВИДЕЛИ» ДИНОЗАВРОВ

Учёные Объединённого института 
ядерных исследований (ОИЯИ) вы-
яснили, что доисторические деревья 
могут становиться кристаллами. Со-
вместно с сотрудниками Палеонтоло-
гического института РАН им. А.А. Бо-
рисяка (ПИН РАН) впервые в мире они 
показали: в ископаемой древесине при 
замещении органики пиритом (FeS2 — 
минерал золотистого цвета) кристал-
лографическая текстура становит-
ся более острой, то есть кристаллы 
во всём объёме приобретают преиму-
щественные ориентации. Исследова-
тели выдвинули предположение, что 
в будущем с использованием органи-
ческой основы можно будет выращи-
вать их в заданных направлениях, что 
позволит заранее планировать свой-
ства материала.

Образцы для исследований — фраг-
менты ископаемых деревьев — были 
найдены в песчаном карьере в Ор-
ловской области. По словам соавто-
ра исследования, старшего научно-
го сотрудника ПИН РАН и ЛНФ ОИЯИ 
Алексея Пахневича, растения про-
шлых геологических эр российские 
палеонтологи находят в карьерах Мо-
сковской, Калужской и Тульской об-
ластей, а также на Кавказе. Во време-
на мезозоя на месте близких к Москве 
регионов простирался древний океан, 
который полностью отступил к сере-
дине мелового периода. Морские дон-
ные осадки законсервировали дре-
весину, которая на воздухе быстро 
разрушилась бы.

— Фрагменты деревьев попада-
ли с берега в море, и, поскольку 
древесина не тонет, её мог-
ло уносить течением 
на многие киломе-
тры,  — пояснил 
механизм воз-
никновения 
к а м е н н ы х 
о с т а т к о в 
учёный.

По словам 
специалиста, 
о б р а з ц а м 
для этого 
кон кре т но-
го исследо-
вания около 
163 млн лет — 
он и бы л и 
с о в р е м е н-
никами ди-
н о з а в р о в . 
О б л о м к и 
древних дере-
вьев дошли до наших дней в двух раз-
ных формах: это либо твёрдые обу-
гленные фрагменты, которые легко, 
теряя влагу, рассыпаются на откры-
том воздухе, либо окаменелые, проч-
ные  — замещённые минералами. 
У всех окаменелых фрагментов дере-
вьев одно общее свойство: их химиче-
ский состав становится совершенно 
иным, зато форма сохраняется в пер-
возданном виде — до малейших про-
жилок и червоточин.

— Природные полимеры, такие как 
целлюлоза, лигнин и спорополленин, 
часто сохраняются в ископаемом со-
стоянии. Поэтому некоторые расти-
тельные остатки хорошо сохранились, 
почти не изменившись за миллионы 
лет, например древесина. В других слу-
чаях она может обуглиться, то есть 
значительная часть органического ве-
щества превращается в углерод или 
древесина замещается минералами, — 
рассказал Алексей Пахневич.

�� СОКРОВИЩА ПИРИТА

По словам учёных, есть множество ми-
нералов, которыми замещается древ-
няя органика, например существуют 
окаменелости, замещённые кварцем — 
оксидом кремния. В мире создаются 
украшения из малахитовых и опало-
вых спилов окаменелых деревьев.

В карьере в Орловской области 
учёные собрали не только пирити-
зированную древесину, но и того же 
геологического возраста конкреции 
пирита — шаровидные образования, 
состоящие почти целиком из одного 

минерала. Исследователи сравнили 
ориентации зёрен пирита в окамене-
лостях и в конкрециях на установке 
«СКАТ» реактора ИБР-2. В исследова-
нии использовались вспомогатель-
ные методы: электронная микро-
скопия, рентгеновская томография 
и микроанализ элементного соста-
ва образцов.

— Когда один кристалл замещается 
другим, у исходного есть выделенные 
направления, и поэтому, когда замеща-
ющий ориентирован так же, это ожи-
даемо. А когда древесина — исходный 
некристаллический материал — всё 
равно порождает выделенные направ-
ления, это очень необычно, — отметил 
соавтор исследования, старший науч-
ный сотрудник ЛНФ ОИЯИ Дмитрий 
Николаев.

По мнению учёных, в отдалённом 
будущем, используя органическую 
матрицу, можно будет выращивать 
кристаллы в заданных направлениях, 
заранее планируя свойства инноваци-
онных материалов.

— Мы показываем, что можно дви-
гаться в направлении создания новых 
материалов на органической матри-
це. До этого ещё, может быть, десят-
ки лет, но этот путь не закрыт, он ско-
рее перспективен, — полагает Дмитрий 
Николаев.

�� КАК РАСТЯТ РАКОВИНЫ

Учёные ЛНФ и ПИН РАН им. А.А. Бори-
сяка намерены продолжать исследова-
ния кристаллографической текстуры 
и других минералов разного геологи-
ческого возраста, замещающих дре-
весину. Все они образуются в разных 
условиях, имеют различную форму 
кристаллической решётки, и резуль-

тат может не совпасть 
с полученным для 

пирита.

Исс ледова н и я 
кристаллической 

структуры биологиче-
ских объектов помогают 

понять, как происходит био-
минерализация — процесс фор-

мирования скелетов или раковин в жи-
вых организмах.

— В них ориентации кристаллов 
иногда упорядочены даже больше, 
чем в некоторых металлах. Люди ис-
пользуют определённую темпера-
туру, давление, чтобы получить ма-
териал с заданными свойствами, 
заданной ориентацией кристаллов, 
а моллюск, например мидия, просто 
выращивает свою раковину, и у него 
упорядоченность ориентации кри-
сталлов оказывается такой же или 
даже выше, чем в этом материале. 
Мы видим, что животные могут де-
лать такие чудеса, — рассказал Алек-
сей Пахневич.

Технологические потребности уже 
в XX веке стимулировали открытие 
методов выращивания кристаллов 
с заданными химическими и физиче-
скими свойствами, сказал «Извести-
ям» доцент Института экологии РУДН 
Владимир Пинаев.

— С точки зрения эколога должен от-
метить, что и дерево, и минералы — это 
природные материалы, в отличие, на-
пример, от пластиков, значит, получа-
емые в перспективе материалы и тех-
нологии их получения можно отнести 
к «зелёным», — подчеркнул учёный.

Общество

Снова здорово
Туристы из РФ едут в страны БРИКС чаще, чем до ковида

Валерия Мишина

Российские туристы стали чаще ез
дить в страны БРИКС, чем до пан

демии коронавирусной инфекции, со
общили «Известиям» в Министерстве 
экономического развития РФ. По ито
гам прошлого года девять стран объ
единения посетили 3,7  млн чело
век из нашей страны. Лидером стали 
Объединённые Арабские Эмираты, 
сообщили в ведомстве, далее следу
ют Египет и Китай. Впрочем, в первом 
квартале этого года обе последние 
страны показали практически иден
тичные результаты по популярности 
среди россиян. Опрошенные «Изве
стиями» эксперты отмечают, что уве
личению турпотока в ряд стран БРИКС 
препятствуют отсутствие прямого 
авиа сообщения с Россией и нехватка 
платёжных документов.

Число российских туристов в стра-
нах БРИКС по итогам 2023 года соста-
вило 3,7 млн человек, что выше до-
пандемийного 2019 года, сообщили 
«Известиям» в Минэкономразвития.

Сейчас в это международное объ-
единение входят девять стран — Бра-
зилия, Россия, Индия, КНР, Южная 
Африка, ОАЭ, Иран, Египет и Эфиопия. 
И в доковидный 2019-й в Минэконом-
развития зафиксировали чуть более 
3,5 млн туристических въездов в эти 
государства.

В 2020 году, когда началась панде-
мия коронавирусной инфекции, по-
казатель туристической мобильно-
сти в эти страны ожидаемо рухнул 
до 598 тыс. поездок. Затем он начал 
планомерно расти, составив более 
1,5 млн въездов в 2021 году и более 
2,1 млн в 2022-м.

Как отметили в Минэкономраз-
вития, страны БРИКС для стимули-
рования поездок используют мар-
кетинговые стратегии: работ у 
на международных выставках, продви-
жение в соцсетях, ориентацию на кон-
кретные рынки, упор на отдельные сег-
менты — деловой иди медицинский 
туризм и так далее.

В аналитическом центре НАФИ 
«Известиям» сообщили, что в группе 

БРИКС наметились страны, которые 
сформировали привлекательный тури-
стический образ для россиян, «но есть 
и те, кому над этим образом ещё пред-
стоит работать».

«Туристическая привлекательность 
стран БРИКС для россиян сильно отли-
чается (по некоторым странам более 
чем в десять раз), — говорится в иссле-
довании НАФИ, с которым ознакоми-
лись «Известия». — В лидерах — Китай, 
ОАЭ и Египет. Напротив, менее всего 
россияне хотели бы посетить Эфио-
пию, Иран и ЮАР».

Так, согласно мониторингу обще-
ственного мнения (допускал множе-
ственный выбор), Китай считают при-
влекательной для посещения страной 
65% опрошенных, Объединённые Араб-
ские Эмираты — 52%, Египет — 50%, Бра-
зилию — 41%, Индию — 33%. Желание же 
съездить в ЮАР, Иран и Эфиопию у рос-
сиян значительно ниже — поехать туда 
хотят лишь 9, 6 и 5% соответственно.

Впрочем, фактическая ситуа-
ция, по данным Минэкономразвития, 
следующая: в 2023 году больше все-
го турпоездок россияне совершили 
в ОАЭ — более 1,66 млн. Далее следует 
Египет — более 1,22 млн въездов. Китай 
же посетили чуть более 733 тыс. росси-
ян. В Индию съездили 92 тыс. человек. 
В остальные же страны — значитель-
но меньше, около пары десятков тысяч.

В НАФИ назвали интерес к туризму 
в страны БРИКС фрагментарным, отме-
тив, что нет типового интереса к посе-
щению какого-то набора из этих стран: 
те, кто хотел бы посетить ОАЭ, не хо-
тели бы посещать Египет; тех, кто хо-
тел бы поехать в Египет, не привлекают 
поездки в Бразилию; а интересующи-
еся Эфиопией не хотели бы посетить 
Китай.

Социологи НАФИ также состави-
ли портрет типового туриста из Рос-
сии, который хотел бы посетить стра-
ны БРИКС. Так, наибольший интерес 
к блоку демонстрировали жители 
Дальнего Востока, Северного Кавказа 
и Санкт-Петербурга. Как правило, это 

были работающие россияне в возрасте 
старше 55 лет со средним и выше сред-
него уровнем дохода. А меньше всего 
интересуются странами БРИКС рос-
сияне в возрасте до 30 лет, жители ре-
гионов Северо-Запада и Сибири с пло-
хим или, напротив, очень хорошим 
материальным положением.

Также исследователи составили от-
дельный портрет типичного россий-
ского туриста для каждой из девяти 
стран объединения. Так, в Китай хо-
тят лететь в первую очередь мужчины. 
Это предприниматели, руководители 
среднего звена в возрасте 25–54 лет 
с высшим образованием и уровнем 
дохода выше среднего. Как правило, 
это жители СКФО, УФО, ДФО и Санкт-
Петербурга. Это чаще всего люди без 
детей, которые любят организовывать 
свой отдых самостоятельно.

Египет выбирают люди рабочих 
специальностей и технический пер-
сонал. Это семейные люди, и мужчи-
ны, и женщины, с двумя детьми, кото-
рые заинтересованы в первую очередь 
в пляжном и санаторном отдыхе. Про-
живают любители таких путешествий 
в УФО, СФО и ДФО. Уровень дохода 
у них, как правило, невысокий, обра-
зование — среднее или среднее спе-
циальное.

А в Арабские Эмираты хотели бы 
поехать пары без детей или родители 
с одним ребёнком. Это предпринима-
тели, руководители, квалифицирован-
ные специалисты, фрилансеры. Стра-
на популярна среди возрастных групп 
18–24 года и 35–44 года. Это люди с вы-
соким уровнем дохода и высшим об-
разованием, любители пляжного, ак-
тивного или познавательного отдыха.

« В ОТДАЛЁН-

НОМ БУДУЩЕМ, 

ИСПОЛЬЗУЯ 

ОРГАНИЧЕСКУЮ МАТРИ-

ЦУ, МОЖНО БУДЕТ ВЫРА-

ЩИВАТЬ КРИСТАЛЛЫ В ЗА-

ДАННЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ, 

ЗАРАНЕЕ ПЛАНИРУЯ СВОЙ-

СТВА ИННОВАЦИОННЫХ 

МАТЕРИАЛОВ

Влететь в пробку
Почему перед Крымским мостом скапливается очередь

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Яна Штурма, Елена Сергиенко

Почти в два раза выросла популяр
ность отпуска в Крыму в этом се

зоне, рассказали «Известиям» тур
агрегаторы. В связи с этим перед 
Керченским мостом в первой по
ловине дня начинают скапливаться 
длинные пробки — 1 июля за три часа 
количество автомобилей, ожидаю
щих проверки, возросло в три раза — 
с 261 до 1020. Туристы жалуются, что 
водители сами мешают налаженно
му потоку — есть те, кто пытается объ
ехать очередь по обочине и вклинива
ется в проверку уже на самом мосту.

�� МНОГОЧАСОВОЕ 
ОЖИДАНИЕ

В последнюю неделю поток туристов 
в Крым стремительно увеличивает-
ся — в связи с чем пробки перед въез-
дом на Керченский мост со стороны 
Краснодарского края с каждым днём 
растут, очередь уже регулярно превы-
шает тысячу транспортных средств.

Впервые в 2024  году очередь 
на проезд по Крымскому мосту с обе-
их сторон составила более тысячи 
автомобилей 30 июня. Тогда в сере-
дине дня в ней стояло 1130 машин. 
Ожидание проезда в Крым состави-
ло около трёх часов, на выезд — по-
рядка часа.

1 июля количество автомобилей 
утром в очереди у моста также пре-
высило тысячу. Буквально за три часа 
оно утроилось: в 7.00 там насчиты-
вался 261 автомобиль, а к 10.00 — уже 
1020. Время ожидания проезда через 
мост в этот пиковый момент также 
составило около трёх часов.

К 15.00 очередь со стороны Тама-
ни начала сокращаться, снизившись 

до 542 транспортных средств. Время 
ожидания уменьшилось до двух ча-
сов. Со стороны Керчи очереди перед 
пунктом досмотра не фиксировалось.

Но и к вечеру понедельника 
на кад рах с места можно было уви-
деть большое скопление транспорт-
ных средств. Автомобили не двига-
лись, люди периодически выходили 
из машин, чтобы оценить обстановку.

«Встали в очередь со стороны Та-
мани в 12.07. Пробка — 200 м после «Лу-
койла». Ни конца ни края её нет. Го-
ворят, стоять три часа», — написала 
в соцсетях одна из ожидающих Ирина.

По рассказам пользователей, 
опыт 2023 года показал: самые боль-
шие пробки следует ожидать с 1-го 
по 5-е число каждого месяца в сезон, 
а также с 14-е по 16-е.

«Вся трасса на юг загружена. Ехал 
из Крыма и наблюдал. Видимо, сезон 
и ремонт на дороге местами», — на-
писал Олег.

В связи с увеличением очереди 
по дороге до Крымского моста со сто-
роны материка начали бесплатно 
раздавать питьевую воду.

Основными причинами задержки 
желающие посетить Крым называют 
тех, кто объезжает пробку по обочи-
не, и тщательный досмотр. Для реше-
ния первой проблемы на дороге вы-
ставили экипажи Госавтоинспекции, 
но многие всё равно пытаются объ-
ехать затор.

По данным на 17.00, в пробке стоя-
ло 266 транспортных средств. Но вре-
мя ожидания проезда всё ещё состав-
ляло около двух часов.

�� ВЗРЫВНОЙ СПРОС

Спрос на поездки в Крым по сравне-
нию с 2023-м вырос на 80%, сообщи-

ли «Известиям» в сервисе «Яндекс 
Путешествия». Чаще чем в два раза 
туристы стали бронировать Гур-
зуф — на 165%, Алупку — на 162%, Ев-
паторию — на 147%, Судак — на 129% 
и Алушту — на 106%.

В Крыму средняя стоимость одной 
ночи в этом году составляет 6,7 тыс. 
рублей, а в прошлом была на уров-
не 5,9 тыс. Впрочем, в Феодосии и Ев-
патории стоимость ночи в этом году 
стала ниже, чем в прошлом: сниже-
ние составило 7 и 3% соответственно.

Значительно выросли цены 
в Гурзуфе — с 5,3 тыс. рублей за ночь 
до 7,3 тыс. (36%), Симферополь приба-
вил в стоимости за проживание 28%, 
а Коктебель и Кореиз — 22 и 20% со-
ответственно.

По данным сервиса по планирова-
нию путешествий OneTwoTrip, сред-
няя стоимость по уже совершённым 
бронированиям в трёхзвёздочных 
отелях Ялты составляет 9 тыс. рублей 
в сутки, в Алуште — 9,5 тыс., в Феодо-
сии — 5 тыс., в Севастополе — 6 тыс., 
а в Евпатории — 7 тыс. рублей.

В сервисе добавили: доля Крыма 
в ж/д бронированиях на лето 2024-го 
составляет 2,6%, в сравнении с про-
шлым  годом популярность полу-
острова выросла на 18%.

В начале июля, когда многие ту-
ристы едут в Крым, установилась 
по-настоящему летняя погода, рас-
сказал «Известиям» научный руко-
водитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд.

— В течение недели там ожидается 
температура воздуха, можно сказать, 
как в Москве, где сейчас аномальная 
жара. Ночные температуры в при-
морских городах около 19–20 граду-
сов, дневные — 27–30 градусов, — от-
метил он.

При этом, по его словам, море ока-
зывает «сглаживающее влияние», 
поэтому разница между дневными 
и ночными температурами не столь 
большая.

— В степных районах более жаркая 
погода в течение практически всей 
недели — там ожидается 34–37 граду-
сов, что на пару градусов выше нор-
мы, — пояснил Роман Вильфанд.

Существенных осадков не прогно-
зируется, заверил метеоролог. Одна-
ко, по его словам, могут возникать 
термики — явление, когда при ма-
лооблачной погоде солнечные лучи 
нагревают приземный слой воздуха 
и тёплые потоки могут быстро под-
ниматься в атмосферу.

— При этом быстро образуются 
облака, и выпадают интенсивные 
осадки. Но это летние осадки, кото-
рые длятся 20–40 минут, а после сно-
ва светит солнце, — пояснил эксперт.

Температура воды в море разли-
чается от города к городу, отметил 
Роман Вильфанд. В Феодосии, по его 
словам, море прогрелось до 23 гра-
дусов, в Евпатории и Алуште — до 24, 
в Ялте — до 25 градусов. Такая темпе-
ратура воды больше характерна для 
середины июля, чем для его начала, 
добавил он.

на 80%
на поездки в Крым по сравнению 
с 2023 годом
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Время денег
A Прибыль российских ком-

паний в 2023-м подскочила 
на 23% по сравнению с предыдущим го-
дом и достигла 38,2 трлн рублей, гово-
рится на аналитическом портале ФНС. 
В 2022 году этот показатель составил 
31,1 трлн рублей.

До этого, годом ранее, прибыль тоже 
росла, но не такими высокими темпами 
(+5,8% по отношению к 2021-му). «Изве-
стия» направили запрос в Минэк о при-
чинах увеличения прибыли, там поре-
комендовали обратиться в ФНС, служба 
оперативно на запрос не ответила.

Рост прибыли характерен для компа-
ний, которым не требуются значитель-
ные капитальные затраты или расходы, 
пояснил доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Равиль Ахмадеев. В основ-
ном это внутренние секторы, которые 
санкции затронули в меньшей степени.

К таким сферам относится, например, 
строительная отрасль, а также компании, 
которые предоставляют услуги инфор-
мации и связи (в том числе мобильные 
операторы), проводят операции с недви-
жимым имуществом, обеспечивают об-
щественное питание и гостиничный биз-
нес, пояснил Равиль Ахмадеев.

В целом же рост прибыли отражает 
успешные показатели российской эко-
номики в 2023-м, сказал доцент кафедры 
инфраструктуры финансовых рынков 
ВШЭ Андрей Столяров. По итогам про-

шлого года ВВП увеличился на 3,6%. Рост 
российской экономики в первом полу-
годии 2024-го, как ожидается, окажется 
в районе 5%, заявил в конце июня пре-
зидент РФ Владимир Путин.

В прошлом году российские компа-
нии заплатили 7,9 трлн рублей в каче-
стве налога на прибыль. Общая ставка 
по нему сейчас — 20%. Из них 3% посту-
пает в федеральный бюджет, осталь-
ное — в региональный.

Однако с 2025 года общая ставка на-
лога на прибыль организаций будет по-
вышена с 20 до 25%. Госдума приняла 
в первом чтении соответствующий зако-
нопроект. При этом улучшается система 
вычетов за инвестирование, в том чис-
ле — в научные разработки (такие затра-
ты можно будет учитывать с удвоенным 
коэффициентом, что снизит налогообла-
гаемую базу). Как заявлял министр фи-
нансов РФ Антон Силуанов, это делается 
для построения справедливой налого-
вой системы, обеспечения стимулирова-
ния инвестиционной активности бизне-
са, а также для поддержки конкуренции.

Взяли модуль
Власти обсудят с отраслью новую платформу для легковых машин

A В частности, субсидирова-
ние НИОКР, финансирование 

в рамках специализированной програм-
мы ФРП «Автокомпоненты» и кластер-
ная инвестиционная платформа.

— В ближайшее время возможности 
создания новой модульной платформы 
будут рассмотрены и проработаны Мин-
промторгом совместно с отраслевым со-
обществом, — отметили в ведомстве.

Там добавили, что унификация плат-
форменных решений — это одна из за-
дач Стратегии развития автомобиль-
ной промышленности РФ до 2035 года. 
Увеличение количества автомобилей, 
выпускаемых на одной базе, необходи-
мо для достижения эффективности ло-
кального производства, наращивания 
объёмов выпуска автокомпонентов, за-
явили в Минпромторге.

В ФНС «Известиям» подтвердили: 
одним из предполагаемых источников 
финансирования является програм-
ма «Автокомпоненты», запущенная 
в 2022 году по инициативе Минпром-
торга. По ней российские производи-
тели могут получить льготные зай-
мы на сумму до 5 млрд рублей на срок 
до семи лет по ставке 3 или 5% годо-
вых. Средства предоставляются для 
создания и развития производств оте-
чественных компонентов для автомо-
билестроения и специального маши-
ностроения.

По программе «Автокомпонен-
ты» с 2022 года ФРП профинансировал 
45 проектов на 80 млрд рублей, отме-
тили «Известиям» в фонде. Всего поч-
ти за десять лет работы — 1636 проек-
тов на общую сумму свыше 540 млрд.

— Платформа — это не конвейер, а на-
бор компонентов, как в конструкторе 
«Лего», — рассказал «Известиям» Андрей 
Кутепов. — В коробочке в одном набо-
ре лежат детали и инструкция/чертежи. 
Из них можно компоновать разные моде-
ли. А 180 млрд — это деньги на производ-
ство этой коробочки, включая НИОКР.

Таким образом должен появиться 
тот самый набор с «инструкциями и де-
талями», то есть базис автокомпонен-
тов под автомобили классов C, D, E, по-
яснил сенатор.

«Известия» направили запросы 
во ФГУП «НАМИ», «АвтоВАЗ», группу 
ГАЗ, КамАЗ, АО «Производство легко-
вых автомобилей», АО «Москвич».

Между тем не все участники рынка 
разделяют оптимизм властей. По сло-
вам источника «Известий», близко-

го к отрасли, у производителей уже 
есть оптимальное решение для раз-
вития с точки зрения времени и инве-
стиций — это локализация в РФ ино-
странной платформы, заимствованной 
в Китае. Именно по этому пути сейчас 
идут бренды, которые планируют за-
ниматься глубокой локализацией, та-
кие как новая «Волга» или «Москвич».

— Создание своей платформы — это 
прежде всего создание под неё соб-
ственной компонентной базы. Именно 
это и делает её отечественной. Речь идёт 
не об абстрактной разработке, под ко-
торую компоненты нужно заказывать 
из-за рубежа, — отметил собеседник.

О платформе стоит говорить все-
рьёз после того, как в России появится 
своя компонентная база. На её основе 
можно выпускать множество моделей 
в различных сегментах, которые долж-
ны удовлетворять всем запросам потре-
бителей, добавил он.

По словам независимого автоэкспер-
та Вячеслава Субботина, в России нет 
инжиниринговой базы для создания 
столь сложного продукта — её потре-
буется создавать, перед тем как запу-
скать разработку. Исключение состав-
ляет группа ГАЗ, полтора десятилетия 
назад вложившаяся в опытно-конструк-
торские работы (ОКР) и создавшая свою 
платформу малотоннажных автомоби-
лей. У компании есть сильный коллек-
тив конструкторов, однако к возрож-
дённому бренду «Волга» он не имеет 
отношения. Проектом занимается АО 
«Производство легковых автомобилей», 
но оно концентрируется на партнёрстве 
с китайскими разработчиками.

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3186,19  | ИНДЕКС РТС 1149,77  | НЕФТЬ BRENT 86,48  | ЗОЛОТО 2338,5  | S&P 500 5470,68  | NASDAQ 17840,35  | BITCOIN 63075,01  | ETHEREUM 3460,86 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 01.07.2024 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Вторник, 2 июля 2024

Валерия Чуб

Д вадцать пять лет назад, 1 июля 1999 
года, вышел диск «Убили негра» 

с песней, которую страна поёт до сих пор. 
Группа «Запрещённые барабанщики» ве-
дёт свой отсчёт с апреля 1999-го. Сейчас 
музыканты ездят по России с юбилейны-
ми концертами. «Известия» встретились 
с Виктором Пивторыпавло и обсудили 
с ним его главный хит, а также клип, ко-
торый когда-то снял на песню «Куба» Ти-
мур Бекмамбетов, и причины, по кото-
рым группа не планирует в ближайшее 
время выпускать новый альбом.

В апреле вы отметили 25-летие группы 
«Запрещённые барабанщики», а 1 июля — 
25 лет с момента выхода пластинки 
«Убили негра». Так называется и ваша 
знаковая песня, но, например, когда 
вы выступали на «Уральской ночи музы-
ки» в 2022 году, вы её не исполнили. Ухо-
дили со сцены под крики толпы, которая 
требовала этот хит. Почему тогда не ста-
ли петь?

Точно не могу сказать. Скорее все-
го, потому что уже поджимало время 
и нужно было оставить сцену для сле-
дующего коллектива. Когда нас просят 
спеть «Убили негра», мы никогда не от-
казываем. Меня порой терзали сомне-
ния по поводу этичности исполнения 

этой песни, но когда я вижу детей, лихо 
отплясывающих и веселящихся под эту 
песню, людей с открытыми лицами, ко-
торые просто подпевают, то понимаю, 
что это искусство, которое зашло в на-
род. Эту песню оттуда уже не выта-
щишь, она уже приобрела какое-то своё 
отдельное звучание, и именно так к ней 
и нужно относиться. Поэтому я всег-
да отсекаю какие-то задние мысли 
и просто двигаюсь как некий прово-
дник. Я в это уже ничего не вкладываю, 
я её как бы транслирую.

Она стала народной?
Да, она уже как часть русского народ-

ного фольклора, такая частушка. Я уже 
не ассоциирую её как что-то авторское, 
я просто её пою. Как мы поём некото-
рые песни Аркадия Северного. Как буд-
то она сама по себе, а мы её просто ино-
гда используем в своём репертуаре.

А в тот момент, когда вы её выпускали 
или когда появлялся этот текст, вы как 
к этому относились?

Так же.

Как «так же»? Может быть, это было: «Эх, 
хайпанём»?

Нет, безо всяких мыслей: она роди-
лась легко — за ночь написался текст, 
и прямо на студии сварганилось му-

зыкальное оформление. Как легко она 
родилась, так незаметно и живёт та-
кой же бесшабашной и лёгкой жизнью, 
и это прекрасно.

А в тот момент не было опасения, вы-
пускать её или не выпускать?

Да нет, это же 1990-е годы, какие 
опасения, о чём вы говорите? На ули-
це было гораздо опаснее! Мы просто 
дурачились! Пели всякие смешные 
песенки, как нам казалось, мы просто 
развлекались — и всё.

Как, по-вашему, сегодня изменились 
границы дозволенного в музыке? Воз-
можно ли было бы что-то подобное на-
писать и выпустить сейчас?

Боюсь, что нет. В 1990-е это было воз-
можно. Сейчас ситуация изменилась 
коренным образом. У нас появилось 
много разных, может быть, даже и спра-
ведливых табу и запретов, и многое уже 
невозможно. Мы живём вообще в дру-
гой ситуации. Я иногда даже думаю, 
что я как будто жил уже в нескольких 
реальностях. Как будто бы в разных 
странах, но не меняя места житель-
ства. Собственно, так и есть: Советский 
Союз — это вообще откуда-то из эпоса 
страна. Революционные 1980-е, 1990-е 
и сегодняшнее время — это абсолютно 
разные страны с абсолютно разным бы-

тием существования, и это удивитель-
но. Хотя я ощущаю себя ещё не старым 
человеком, но во мне помещаются все 
эти мои разные бытия.

А какие, например, табу есть? Что 
вы сейчас вообще не представляете 
в творчестве?

Да чего мне эти табу представ-
лять! Уже никто не ругается в песнях 
матом, хотя в 1990-е это было сплошь 
и рядом — через одного исполнителя. 
И в нулевые себе это позволяли. Ал-
коголь и курение тоже сейчас из пе-
сен исчезли. Ну и правильно, я вооб-
ще считаю, что табу, которые касаются 
ненормативной лексики и всяких ал-
когольно-табачных реклам, — это всё 
хорошо и, наоборот, круто. В смысле, 
что это нельзя делать на большой сце-
не, но никто же не мешает тебе, если 
вдруг очень хочется, сесть с компа-
нией на кухне и спеть ка-
кую-нибудь песенку 
с крепким слов-
цом. Пожалуй-

ста! Потом — некоторые политические 
моменты в современном сегодняшнем 
времени звучат нежелательно.

А вы себя раньше и сейчас считаете поли-
тически активными музыкантами?

Нет, никогда. Я не буду говорить 
за всех, но я всегда старался держать-
ся, можно сказать, равноудалённо. Хотя 
трудно быть над ситуацией — она по-
рой напирает со всех сторон, но я всё 
равно всегда старался как-то дистан-
цироваться от политических момен-
тов, от каких-то лозунгов и призывов. 
И мне кажется, что для музыканта это 
единственно правильный удел — не ска-
тываться ни на одну сторону, хотя тебя 
часто подталкивают, склоняют, зата-
скивают на чью-то поляну и пытают-
ся заставить тебя звучать в унисон 
с какими-то политическими силами. 
Конечно же, находясь внутри, мы сле-
дим за всем происходящим, но по воз-
можности стараемся просто держаться 

на расстоянии.

Клип на песню «Куба» для вас 20 
лет назад снял Тимур Бекмамбе-
тов. Как произошло это сотруд-
ничество и какие остались вос-
поминания?

Воспоминания самые тёплые 
и самые добрые, Тимур — интерес-
нейший и приятный человек. По-

лучилось всё так, что Тимур просто 
отдыхал на Кубе с камерой 

и наснимал кучу мате-
риала. Не знаю, он ус-

лышал нашу 

песню до того, как снимал, или уже по-
сле того, как вернулся с Кубы. Но он про-
сто позвонил и сказал: «Ребята, я слы-
шал вашу песню про Кубу, и у меня к вам 
предложение. У меня есть куча мате-
риала, и я хочу вам сделать клип, толь-
ко нужно будет что-нибудь доснять 
для полноты картинки». Конечно же, 
мы с радостью согласились на это пред-
ложение, приехали в студию и досня-
ли какие-то кусочки, и он очень быстро 
смонтировал нам лучший клип «Бара-
банщиков», я считаю. Просто волшеб-
ный!

Мы даже попытались переписать 
песню, когда увидели клип. Тимур гово-
рил, что песня немного длинновата для 
клипа, и она действительно в изначаль-
ном варианте была чуть ли не под пять 
минут. Мы её записали в какой-то де-
шёвой, копеечной студии из-за безде-
нежья и решили: мол, давай перепи-
шем по-богатому, такой клип классный! 
Заодно укоротили её чуть-чуть и об-
резали под формат. Записали её, Ти-
мур послушал и говорил: мол, да нет, 
что-то *овно какое-то. А там всё так кра-
сиво и бархатно, живые барабаны зву-
чат, и всё так старательно спето, но ему 
не понравилось. Ну мы взяли старую 
песню, подрезали её и сотворили тот 
клип, который теперь все и зна-
ют. Спасибо Тимуру!

Культура

« РЕВОЛЮЦИ-
ОННЫЕ 1980-Е, 
1990-Е И СЕ-

ГОДНЯШНЕЕ ВРЕМЯ — ЭТО 
АБСОЛЮТНО РАЗНЫЕ 
СТРАНЫ С АБСОЛЮТНО 
РАЗНЫМ БЫТИЕМ СУЩЕ-
СТВОВАНИЯ, И ЭТО УДИВИ-
ТЕЛЬНО. ХОТЯ Я ОЩУЩАЮ 
СЕБЯ ЕЩЁ НЕ СТАРЫМ ЧЕ-
ЛОВЕКОМ, НО ВО МНЕ ПО-
МЕЩАЮТСЯ ВСЕ ЭТИ МОИ 
РАЗНЫЕ БЫТИЯ
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«Когда просят спеть 
“Убили негра”, 
мы не отказываем»
Лидер «Запрещённых барабанщиков» Виктор 
Пивторыпавло — о клипе Тимура Бекмамбетова, 
сложных отношениях с продюсерами 
и правильной атмосфере на концертах
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Агата Добровольская

Н ациона льна я кинематогра-
фическая премия «Ника», одна 

из престижнейших в России, состоя-
лась впервые за два года. Церемония 
объявления лауреатов прошла в сто-
личном театре «Маска» на Комсомоль-
ском проспекте 1 июля. На меропри-
ятие пришли в основном номинанты 
и члены Российской академии кине-
матографических искусств — Андрей 
Кончаловский, Юлия Пересильд, Ана-
стасия Талызина, Лев Зулькарнаев, Ле-
онид Ярмольник, Сергей Урсуляк. Нео-
жиданно появился и Филипп Киркоров. 
Несколько призов присудили посмер-
тно. «Известия» побывали на церемо-
нии и узнали, кто из номинантов, нако-
пившихся за 2022 и 2023 годы, получил 
главные премии «Ника».

Кинопремия «Ника» начинает свой 
отсчёт с 1988-го — тогда её вручали 
в столичном Доме кинематографистов. 
Затем она неоднократно меняла лока-
цию — в том числе проводилась в «Кро-
кусе». На сей раз сливки российской 
киноиндустрии встретились в театре 
«Маска» на Фрунзенской.

Первые рукопожатия и поцелуи 
режиссёров, сценаристов, актёров 
и всех причастных к кинематографу го-
стей пришлись на синюю — всё верно, 
не красную — дорожку, которую за два 
часа до события освободили от плёнки 
на ступенях, ведущих к театру. Внутри 
ковёр оказался тоже синим. И снару-
жи, и внутри успели посверкать доро-
гими украшениями и разномастными 
платьями звёзды церемонии. Их ока-
залось немного: в основном сами но-
минанты с семьями и друзьями, а также 
члены Российской академии кинемато-
графических искусств.

— Сегодня эта премия, мне ка-
жется, имеет новое значение. 
Мы пытаемся не потерять связь времён. 
Молодые, новые таланты, которые при-

ходят в кинематограф, чему-то учат-
ся и чему-то не учатся. Важно, чтобы 
они понимали, что такое наша премия. 
И чтобы они понимали, что эту премию 
в руках держали наши великие учите-
ля и коллеги, — сказал во время откры-
тия Андрей Кончаловский, президент 
академии.

Для церемонии он выбрал клас-
сический костюм, а его супруга Юлия 
Высоцкая появилась в минималистич-
ном платье-комбинации чёрного цве-
та. Другая Юлия — Пересильд — ока-
залась на дорожке одной из первых, 
но не в чёрном, а в белом платье. 
И с короткими подкрученными локо-
нами. Образ завершила алая помада, 
так и получился оммаж великой Мэ-
рилин Монро. Актриса пришла не одна, 
а с дочерью Анной (тоже в тотал-уайт).

Вместе с ними появился и Лев Зуль-
карнаев (он выбрал чёрный образ). Хо-
дят слухи, что его и Пересильд-
младшую связывает больше, 
чем дружба, да и сама де-
вушка в ряде интервью 
признавалась, что парень 
ей нравится. На коллек-
тивном фото у входа 
в театр Лёва присел 
поближе к обнажён-
ной ноге девушки.

Н е  о б о ш л а 
вниманием цере-
монию и Анаста-
сия Талызина — она 
примкнула к девушкам 
в белом, которых было, 
пожалуй, большинство 

на премии в этом году. Даже Леонид 
Ярмольник выбрал белый пиджак. 

Но кроме фешен-битвы была, ко-
нечно, и кинематографическая. Ради 
неё все и собрались в театре «Ма-
ска». Традиционно главные номина-
ции были названы в самом конце: ре-
жиссёрская работа, сценарий и фильм. 
В своё время только Александр Соку-
ров смог взять их все — об этом Анна 
Пересильд, ставшая соведущей цере-
монии, упомянула со сцены.

— Сколько же в нашем кинемато-
графе талантливых людей! Мы все 
живы, и нас так много, потому что у нас 
есть зритель. Если бы не было зрите-
ля, не было бы и нас всех. Главное, что 
мы можем передать молодым, — не за-
бывать о родном, российском зрителе. 
Нельзя забывать и успокаиваться. Ху-
дожник — это человек, который прежде 
всего стремится понять смысл жизни. 
Лучший фильм — «Праведник», — объ-
явил награду Кончаловский.

На дорожке мно-
гие артисты получили 
один и тот же вопрос: 
«За кого вы сегодня 
болеете?» Большин-

ство ответили, 
что за друж-
бу, а вот ре-
жиссёр Сер-

гей Урсуляк 
не стал юлить 
и признался 
честно: болеет 

за себя и за свой 
фильм «Правед-

ник», заявленный сразу в семи номи-
нациях. Так Урсуляк стал провидцем: 
фильм получил не только главный приз, 
но и награду за режиссуру. А вот ста-
туэтку за лучшую сценарную работу 
получил Андрей Смирнов за картину 
«За нас с вами».

Лауреата за лучшую женскую роль 
объявила Анна Пересильд, что сим-
волично, ведь одной из номинанток 
оказалась её мама за роль в фильме 
«Вызов». Она же оказалась и побе-
дительницей, но не только она. Ещё 
одна Юлия (их на премии было много), 
уже Снигирь, тоже получила «Нику» 
(«За нас с вами»). Обе актрисы вышли 
на сцену в жемчужных нарядах.

— У меня первая «Ника». Я рада, что 
мне именно за роль дали. Не за под-
виг или героизм — это тоже понят-
но. А именно за роль. Я первый раз 
играла врача. И первый раз играла 
такую, в общем слабую, очень про-
стую женщину, которая из-за свое-
го неравнодушия и желания просто 
спасти человека просто отправилась 
в космос, как бы безумно это ни зву-
чало. Она совершила что-то невоз-
можное, будучи совершенно 
простым, обычным чело-
веком, — поделилась Пе-
ресильд.

А вот лучший актёр 
оказался в гордом оди-
ночестве — Александр 
Яценко получил 
награду за ра-
боту в фильме 
«Праведник».

Пересильд и Снигирь разделили 
«Лучшую женскую роль»

«Ника» нейм
Кто стал лауреатом главной кинематографической премии

Александр Яценко получил награду 
за работу в фильме «Праведник»
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«Верю, что ещё выступлю на Олимпиаде»
Российский фехтовальщик Тимур Сафин — об Играх БРИКС и подрастающем поколении рапиристов

Алексей Фомин 

Ф ехтовальщик Тимур Сафин наде-
ется, что ещё сможет выступить 

на следующих Играх в Лос-Анджелесе, 
хотя на ближайшую Олимпиаду в Па-
риже ему уже не попасть из-за того, что 
он офицер Вооружённых сил РФ и вы-
ступает за ЦСКА. В интервью «Извести-
ям» чемпион Олимпийских игр-2016 по-
делился впечатлениями от Игр БРИКС, 
назвал наиболее талантливых рапири-
стов России и рассказал о проблемах, 
вызванных отсутствием практики боёв 
с сильнейшими соперниками.

Как вам атмосфера на Играх БРИКС?
Всё на хорошем уровне. Только вот 

в плане соревнований, конечно же, не-
много затянули ради трансляций. Ска-
жем, личный старт у саблистов начали 
в девять утра, и уже четвёрка полуфи-
налистов определилась ближе к обе-
ду, к 13–14 часам. Но следующие бои 
за выход в финал были уже в 17.00. Три 
часа перерыва получилось. А потом 
ещё два часа до финала. Это немного 
сбивает. Но в остальном нормально.

Насколько было интересно высту-
пать на Играх БРИКС?

Это было интересно как ми-
нимум в плане атмосферы, воз-
можности выступить на между-
народном соревновании, пусть 
и далеко не со всеми сильней-
шими фехтовальщиками мира. 
Но главное, что организато-
ры дали нам такую возмож-
ность. И порадовала атмос-
фера — много болельщиков.

А сам уровень соревнований 
у рапиристов?

Основн ы м и фа ворита м и 
во всех дисциплинах были предста-
вители сборной России. Хотя приехали 
сильные ребята из Белоруссии и Узбе-
кистана — у них хорошее подрастаю-

щее поколение. Через несколько лет 
они составят нам конкуренцию. 

Своим выступлением довольны?
Как минимум одно золото есть — 

взял его в составе сборной в команд-
нике. Обидно, что в личном первенстве 
у меня серебро. Немного не сложил-
ся бой в финале — Кирилл (Борода-
чёв. — «Известия») забрал инициативу. 
А у меня не получилось, так скажем, пе-
реломить ход боя. И в итоге 
соперник нанёс пят-
надцатый укол. 

Есть в России мо-
лодёжь, которая 
может скоро под-
винуть с вершины 
звёздный состав 
ф е х т о в а л ь щ и -
ков времён по-
следних двух 
Олимпиад?

С каждым годом ребята набирают-
ся опыта, взрослеют, начинают фех-
товать лучше и, конечно, создают нам 
больше проблем, чем раньше. В спор-
те обычное дело, когда молодёжь под-
пирает, подрастает и начинает уже со-
ставлять конкуренцию более старшим, 
более опытным ребятам.

Кого выделите?
Есть хорошие ребята, которые не-

давно съездили на юниорское пер-
венство Европы. Кадеты тоже есть 
хорошие (юноши и девушки от 12 

до 16 лет. — «Известия»), есть и ре-
бята постарше. Хотел бы отме-

тить Алексея Иванова, который 
зимой в Неаполе завоевал се-
ребро чемпионата Европы сре-

ди юниоров. Из тех, кто сейчас 
наиболее близок к сборной, от-

мечу рапириста Егора Бараннико-
ва из моей Республики Башкорто-
стан. Очень талантливый парень. 

Захар Козлов из Санкт-Петербурга 
в той же рапире подаёт большие на-

дежды. А этим ребятам всего по 21 году. 
И есть ещё много ребят, которые перио-
дически составляют нам конкуренцию 

и навязывают борьбу во время боя.

Есть кому выступать даже с учётом того, 
что основных звёзд банят из-за их при-
надлежности к ЦСКА, как в случае 
с вами?

Ну на самом деле да. Основной со-
став, лидеры команд — это, конечно же, 
люди, которые находятся в ЦСКА, и по-
этому в силу решения МОК не могут 
выезжать на международные сорев-
нования под нейтральным статусом. 
Но парни помоложе, 24 лет и моложе, 
те же Кирилл и Антон Бородачёвы, 
ездят на этапы, выступают на турни-
рах, набираются опыта. У них как раз 
сейчас расцвет сил. Но они ещё будут 
расти, прибавлять и показывать хо-
рошие результаты уже на междуна-
родной арене. Так что в российском 
фехтовании нет проблем заменить нас, 
лидеров.

Вам уже 31 год. Рассчитываете высту-
пать до 2028 года, когда будет Олимпи-
ада в Лос-Анджелесе, куда, может быть, 
уже начнут допускать российских спор-
тсменов?

Спорт непредсказуем. Сегодня 
ты вроде в обойме, а завтра уже вы-
пал из неё. Получил травму и уже 
не тянешь уровень. Конечно, есть же-
лание выступить на Олимпиаде в Лос-
Анджелесе или хотя бы дофехтовать 
до 2028 года. Силы есть, мотивации 
хватает. Так что будем работать.

За два с половиной года отстране-
ния от международных соревно-

ваний у вас изменился график?
Свободного времени по-

больше появилось, конечно. 
С одной стороны, это хоро-

шо — психологически раз-
гружаешься, отвлекаешь-
ся на какие-то другие 
дела, другую сферу. 

А с другой стороны, ко-
нечно, хотелось бы выез-

жать, потому что всё равно, 
когда ты сидишь в России, фехтуешь 

с одними и теми же ребятами, движе-
ние медленно идёт — медленный рост. 
Когда хочешь стать сильнее, надо 
фехтовать с сильнейшими. А в том же 
команд нике сильнейшие всё равно 
за границей. Там такая разнообразная 
каша, в которой ты варишься и боль-
ше опыта получаешь, больше знаний. 
И больше разнообразных спаррингов 
проводишь. На этом и растёшь. Вну-
три России же с одними и теми же 
ребятами весь сезон фехтуешь в со-
ревнованиях и на сборах — есть опре-
делённый застой. Мне этого в принци-
пе хватает, потому что опыт у меня уже 
большой. Я всё-таки в спорте больше 
20 лет. Опыт наработал, натренировал. 
Это меня и спасает. А вот молодые ре-
бята без такого опыта... Им сложнее 
приходится. Особенно в первое вре-
мя, в первый год бана, когда они ещё 
не уезжали. Сейчас хотя бы начали 
участвовать в международных со-
ревнованиях. Это большой плюс. Там 
они больше получают опыта и знаний. 
Больше конкуренции, которая им по-
могает расти.

Чем стали заниматься, получив больше 
свободного времени из-за бана?

Я вообще в целом про отдых го-
ворил. Имеется в виду активный от-
дых, психологические моменты, когда 

нужно переключиться. Всё-таки ко-
гда ты постоянно в обойме, постоянно 
на сборах и соревнованиях, психоло-
гически выхолащиваешься. С такими 
эмоциями сложно выступать на тур-
нирах. А когда ты даёшь себе передох-
нуть, переключиться, активно про-
вести время, зарядиться эмоциями, 
а потом прийти и выступить... Вот это 
мне, наверное, и помогает. 

Когда поняли, что Олимпиада в Пари-
же закрыта для вас и других звёзд рос-
сийского фехтования?

Когда начались разговоры про 
ЦСКА, про то, что спортсмены-воен-
нослужающие даже нейтрального ста-
туса не получат. Это уже был показа-
тель, что мы там не будем.

Верите, что ещё выступите на чемпио-
нате мира или Олимпийских играх?

Надежда умирает последней. Верим, 
надеемся и ждём.

Спорт

Турные манеры
Каковы шансы Власова на французской «Большой петле»

Сергей Подушкин

В нынешнем году на велогонке «Тур 
де Франс», которая стартовала 

29 июня и завершится 21 июля, у России 
есть свой немалый интерес. Пусть сре-
ди участников знаменитой «Большой 
петли» только один наш соотечествен-
ник Александр Власов, зато он спосо-
бен на многое — на борьбу за высокие 
места не только на отдельных горных 
этапах, но и в генеральной классифика-
ции 111-го по счёту «Тура». Хотя понятно, 
что главные фавориты престижнейшей 
трёхнедельной гонки — словенец Тадей 
Погачар и датчанин Йонас Вингегор, ко-
торые уже успели показать свою силу 
в самом дебюте многодневки.

Маршрут «Тур де Франс» образца 
2024 года можно смело назвать очень 
необычным. Впервые гонка старто-
вала в Италии (конкретно во Флорен-
ции), где исторически есть свой Гранд-
тур «Джиро». Не менее удивительно 
и место финиша — никаких привычных 
Елисейских полей и даже Пари-
жа. Столица Франции сей-
час погружена в забо-
ты о стартующих 
менее чем через 
месяц Олимпий-
ских играх, по-
этому ей даже 
не до такого 
значимого со-

бытия, как «Большая петля». Поэто-
му всё завершится на сей раз этапом 
от Монако до Ниццы. Причём никако-
го «этапа дружбы» с распитием шам-
панского прямо за рулём велосипедов 
не ожидается — впервые с 1989 года 
в финале нас ждёт гонка с раздельным 
стартом, которая может кардинально 
изменить борьбу за жёлтую майку ли-
дера. По крайней мере 35 лет назад так 
и произошло: американец Грег Лемонд 
благодаря «разделке» опередил в об-
щем зачёте на восемь секунд любимца 
французской публики Лорана Финьона.

Кстати, сейчас есть неплохая ве-
роятность увидеть новую супердуэль 
на заключительных километрах «Тур 
де Франс», ведь в строю герои четы-
рёх последних «Больших петель» По-
гачар и Вингегор. Тадей победил в 2020 
и 2021 годах, а вот в 2022-м его доволь-
но неожиданно сдвинул с верхней сту-

пеньки призового подиу-
ма на вторую Йонас. 

Мало того, в про-
шлом году Винге-
гор защитил чем-
пионск ий тит ул 

в доминирующем 
стиле, опередив вто-

рого призёра Погачара 
на 7 минут 29 секунд.

По идее, Вингегор дол-
жен был получить ста-

тус главного фаворита 
и в этом году, однако в на-

чале апреля на «Туре 
Страны Басков» в ре-
зультате серьёзного 
падения он получил 
множественные по-

вреждения и с тех пор 
почти три месяца восстанавли-

вался. Не было уверенно-
сти, что он успеет вер-

нуться к старту «Тур 
де Франс», однако 

это получилось. Тем 
не менее громких 
заявлений датча-
нин пока не дела-
ет. «Конечно, если 
бы я не у па л , 
то говорил бы, 
что приехал бо-
роться за победу. 

Однако об-

стоятельства изменились. Я надеюсь, 
что буду достаточно силён, чтобы по-
бороться за победу, но увидим в бли-
жайшие три недели», — сообщил Вин-
гегор перед стартом.

Погачар, напротив, настроен очень 
решительно. Словенец совсем недав-
но выиграл «Джиро» и очень хочет до-
биться впечатляющего достижения 
в виде чемпионского дубля на «Джиро» 
и «Туре». Последний раз это удавалось 
в 1998 году итальянцу Марко Панта-
ни. Тадей в дебюте гонки уже показал 
свою силу, сбежав из группы фавори-
тов на втором этапе. Причём поначалу 
этот рывок сумел поддержать только 
Вингегор. После двух этапов словенец 
надел жёлтую майку и явно не наме-
рен с ней расставаться. Хотя помимо 
Вингегора конкурентов у него нема-
ло: особо отметим победителя четы-
рёх Гранд-туров словенца Приможа 
Роглича, бельгийца Ремко Эвенепула, 
эквадорца Ричарда Карапаса и россия-
нина Александра Власова.

Александр в свои 28 лет всего лишь 
второй раз выступит на «Тур де Франс». 
Причём его дебют в 2022 году отнюдь 
не вышел комом — россиянин занял 
высокое пятое место в генеральной 
классификации. Также в его активе 
есть четвёртая строчка на «Джиро» 
в 2021-м и седьмое место на испанской 
«Вуэльте» в 2023-м. К тому же Власов 
очень хорош в недельных многоднев-
ках — в частности, в 2022-м первен-
ствовал на престижном «Туре Роман-
дии». В нынешнем сезоне россиянин 
демонстрировал на недельных гонках 
удивительную стабильность на высо-
ком уровне. На многодневке «Париж — 
Ницца» он в общем зачёте занял пятое 
место, на «Вуэльте Каталонии» — чет-
вёртое, на «Туре Романдии» — второе, 
а на недавнем «Критериуме Дофине» — 
шестое, хотя при этом работал на пар-
тнёра по команде Bora-Hansgrohe Ро-
глича.

Пока все дома

Артём Белинин

Спортивный журналист

Пока в международном футболе гре-
мят чемпионат Европы и Кубок Аме-

рики, клубы готовятся к возобновлению 
сезона. Российские команды не исклю-
чение. Футбольный сезон в нашей стра-
не откроется 13 июля традиционным 
матчем за Суперкубок России, его разы-
грают «Зенит» и «Краснодар». А 19 июля 
запустится Российская премьер-лига — 
командам надо успеть подготовиться.

В прежние годы большая часть 
клубов предпочитала для межсезон-
ных сборов выбирать заграницу — 
Турцию или ОАЭ. Делали это по раз-
ным причинам — в первую очередь 
инфраструктурным. Но в послед-
нее время тенденция сворачивает-
ся — то ли из-за финансовых вопро-
сов, то ли инфраструктура в России 
вышла на новый уровень, но этим ле-

том отечественные команды массово 
остались дома.

По данным сайта РПЛ, из 16 команд 
высшего дивизиона только три про-
ведут сборы на выезде. «Оренбург» 
с 16 июня по 11 июля тренируется 
в Турции, там же с 19 июня по 14 июля 
будет находиться «Акрон». А «Пари 
НН», проведя первый этап сборов дома, 
28 июня уехал в сербский Златибор.

Остальные команды, включая топо-
вые, готовятся в России.

Помимо родных баз огромной по-
пулярностью среди клубов РПЛ поль-
зуется учебно-тренировочный центр 
«Новогорск». Здесь будут готовиться 
сразу четыре команды, включая две 
топовые — ЦСКА и «Динамо». Неуди-
вительно, ведь Новогорск — база в том 
числе и для сборной России.

Ещё один важный момент этого 
лета касается товарищеских матчей.

Напомним, что с февраля 2022-го 
российский футбол в полном соста-
ве отстранён от международных со-
ревнований, так что матчи с загра-
ничными клубами отечественные 
болельщики сейчас видят редко. 
В таких условиях российские кол-
лективы выкручиваются как могут 
и со временем делают это всё более 
креативно.

Так, восполнить недостаток меж-
дународных матчей при помощи то-
варищеского турнира попробова-
ли ЦСКА и «Динамо» — ещё весной 
стало известно о создании BetBoom 
Братского кубка, на котором поми-
мо московских команд сыграют ещё 

и сербские коллективы: ОФК и «Пар-
тизан». Игры пройдут на стадионах 
ЦСКА и «Динамо».

Суть Братского кубка самая что 
ни на есть братская — именно такие 
отношения, как считается, объеди-
няют ЦСКА и «Динамо», а ещё Россию 
и Сербию. Кстати, по правилам Куб-
ка команды из одной страны не будут 
играть друг против друга, а противо-
стояние пройдёт в четыре матча рос-
сийских и сербских команд между со-
бой. По итогам этих игр кубок уедет 
в одну из стран.

Немного другой путь выбра-
ли в «Зените» — питерцы сыграют 
в Winline Летнем кубке против «Сочи», 
сербской «Црвены Звезды» и арген-
тинского клуба «Тальерес». Все матчи 
пройдут в Санкт-Петербурге на «Газ-
пром Арене» и со зрителями.

Попытки свести иностранные 
и российские команды в рамках ка-
кого-либо любительского Кубка 
не новы — вспомнить хотя бы тот же 
WInline Зимний кубок РПЛ, когда со-
шлись «Спартак», «Ростов», «Шабаб 
Аль-Ахли» (ОАЭ) и «Кайрат». Но теперь 
впервые за одно межсезонье сра-
зу два подобных турнира проходят 
в России.

Конечно, уровень соперников, 
мягко скажем, не лигочемпионский. 
Но саму практику проводить сборы 
дома, со зрителями, с иностранными 
соперниками можно оценить только 
положительно. Креативный подход — 
то, что нужно российскому футболу 
в этот непростой период.
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«Спартак» объявил об окончании контракта Промеса

«П ромес полностью пропустил вторую часть завершившегося сезона 
из-за личных причин, которые не позволили ему вернуться в Россию по-

сле зимних тренировочных сборов в ОАЭ. К сожалению, эти обстоятельства по-
прежнему в силе, и говорить на данном этапе о возобновлении выступления Квин-
си в “Спартаке” не представляется возможным», — говорится в заявлении клуба.

Также отмечается, что в будущем «Спартак» надеется вернуться к вопросу о но-
вом контракте с Промесом.

В феврале 32-летний голландец был задержан в ОАЭ, куда прибыл на сборы 
со «Спартаком», из-за местного правонарушения. Однако позже его дело о ДТП в Ду-
бае было закрыто. В марте Нидерланды затребовали выдачи футболиста, из-за чего 
он не смог покинуть ОАЭ даже после закрытия дела о ДТП.

За «Спартак» Промес выступал с 2014 по 2018 год, а также с 2021 по 2023-й. Всего 
на счету футболиста 235 матчей за московский клуб, в которых он забил 114 мячей.
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